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La Sucesión 

E.nrique Burgos: sí aspiro a la gubernat_ura' 
•.Las actuales circunstancias obligan a que 

Querétaro sea conducido con más escrúpulo y 
puntualidad • El exalcalde sanjuanence, 
exdiputado local, exsecretario de gobierno y 
presidente del Senado, reconoce que es cre
ciente aqui la oposición política •'Ha fa/Lado 
al PRI una mayor identidad con la pro
blemática social", advierte •Es inevitable la 
convivencia co11 otros partidos •Es grave el 
gigantismo de Querélar-o y SIR: "ningún 
presupuesto alcanza para atender sus deman
das" • Debe evitarse el desbordamiento del 
crecimiento industrial • Con/ ianza, divisa 
política fundamental, dice el precandidato 
priísta e11 amplia e11trevista con "El Nuevo 
Amanecer de Querétaro" · 

Por Cristina Renaud Burgos García: abre la precampaña 

"Sí, sí aspiro", contestó el senador 
Enrique Burgos García a la pregunta 
de si pretende la candidatura del 

Partido Revolucionario Institucional 
(PRJ) a la gubernatura de Querétaro. 
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La sucesión gubernamental debe decidirse 
aquí... · no en Los _Pinos: Luis H. Alvarez 

Por Teresa Fabiola López Núñez 

"La palabra la tienen ustedes, los q~eretanos; yo solo 
sefialo que aquí las condiciones e:.tán dadas para 
cambiar la situación imperante y se terminen los vicios 
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Luis H. Alvarer;, flaq_queado por su esposa Blanca Magraesi y el líder 
estatal del PAN, Arturo Nava Bolafios. (Foto de Israel Ontiveros) . 

· "Pronto cambiaremos al pals" 

Cárdenas ~clamado en Arroyo Seco 
como presidente de la República 

•"Día histórico" a 111 mios del Plan Socialista de la Sierra Gorda 
y a 1.41 de la rebelión campesina de EleuteriÓ Quiroz •El pueblo de 
Arroyo Seco acabará por imponerse, aseguró "el hijo del Tata" riExigi.ó 
que el gobierno "no se enrede con la .delincuencia" lf)i me ltaman 
"presidente de la República" es por que la gente sahe cómo sucedieron 
las cosas en 88, comentó en entrevista W:l impugnado alcalde Everardo 
Huerta "huyó", según la gente; "salió a w1 compromiso": el secretario 
del Ayuntamiento 

Por Mary Gopzález y Efraín Mendoza 

Ante cientos de campesinos concen
trados en la plaza principal de Arroyo 
Seco -que lo aclamaron como Pre
sidente de la República-, Cuauh-. 
témoc Cárdenas Solórzano proclamó 
que millones. de mexicanos en todo el 
territorio nacional están "decididos a 
cambiar al país", lo cual "lograremos 
con la movilización popular". 
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La otra cara 
de la ciudad 

Colonia _ 
Morelos, 
Hércules 
Reportaje en la pagma 5 
(Foto Ornar Ontiveros) 

~ .r 

Cuauhtémoc Cárdenas: ruido en la . 
sierra. (Foto de Ornar Ontiveros). 

?rOf!JL!eveJJ Ja creacióD de/ m11!l1cJjJio 
Dúmero JfJ del estado de ((1;cri!aro: 
SaDta .Rosa de lima 

.h'lesgo de r¡L1e Ja DL!e/ga eD Compacto sea 
dec/a.rada "illexisleDte ':· Co.iona 

"Ni prepotencia ni vacio de poder en el gobierno de Querétaro": MPA 
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Comunidad 
Algunos· 'criterios 
mejor 

para 

Por Eduardo ·Mendoza Zaragoza 

vivir 

1.- En las sociedades modernas son típicos 
los ruidos y el consumismo, que definen a su 
vez una manera de ser superficial y compli
cada. Y finalmente, nos encontramos con los 
conflictos, que la mayoría de las veces se 
expresan en las más variadas formas de 
enfermedad. · 
2.- Nuestra cultura descansa en valores que 
se sintetizan en el querer tener cada vez más. 
Puede tratarse de poder, prestigio, dinero, 
comida, amor, bienestar e incluso proble
mas. La tendencia a acumular es la norma 
para poder estar satisfechos y seguros. 
3.- La política dominante es el Dominio. Es 
así como los gobernantes dominan a su 
pueolo, los padres o las madres a sus hijos, 
los mayores a los menores, los hombres a las 
mujeres, o las mujeres a los hombres; un país 
a otros países ... Parece que lo importante es 
dominar. 
4.- De lo anteribr se desprende que nuestras 
relaciones a cualquier nivel tienen su nota 
característica en ser Relaciones de Poder. 
Creo que aquí está el origen primero y 
último de todos los problemas humanos. La 
expresión "alguien me hizo esto" o "yo le 
hice esto a aquel" son signos típicos de estas 
relaciones. · 
5.- Una vida simple, plena de presencia, sin 
mayor objeto que el de vivir plenamente en 
solidaridad con nuestros hermanos los 
hombres, es lo que debería de ser el único 
sentido de nuestra existencia. 
6.- El punto anterior presenta una perspec
tiva que nos libera de la ansiedad y de la 
depresión, elementos típicos de las so
ciedades que viven enfrascadas en una 
lógica com¡Jetitiva. · 
7.- Todo lo que hacemos llegar a nuestro 
cuerpo debe ser simple, puro y en cantidades 
mínimas. Al.mentos vegetales, poco o nada 
elaborados; agua pura o de frutas o verdµras; 
todo bien masticado y/o ensalivado; respirar 
aire. puro, a conciencia, son algunas cosas 
elementales que han de considerarse para 
una vida sana. 
8.- Es importante vestir con ropas ligeras, 
sin ning-ún afán de lucimiento. Nuestra casa 
o habítación debe estar con el mínimo de 
adornos y de cachibaches. Sólo lo elemental 
es suficiente. Lo demás es superfluo, e 
incluso dañino. 
9.- Es preciso vivir, como dice Antony De 
Mello, ligeros de 'equipaje. Pensar, comer, 
vestir, usar, hacer, sólo lo "elemental. Y 
TENER, en el sentido de apropiación, 
NADA. Somos caminantes. Todos los bienes . 
que están en nuestras manos, han de posar 
ahí, pero con los brazos extendidos, dis
puestos a que sean una fuente de donde 
todos tomen y beban, y a compartirlos junto 
con ellos. Así podremos decir: AQUI EN LA 
TIERRA COMO EN EL CIELO. 

EDITORIAL 
La sucesión: el color de los tiempos que vienen 

· El proceso político que culminará el segundo semestre 
del año próximo con la renovación de prácticamente 
todos los cargos de elección pública, ha comenzado 
de manera abierta. No hay observador que no 
advierta la relevancia de la coyuntura a la que 
estamos asistiendo. Entre los electores -fatigados 
muchas veces por la desconfianza se.mbrada por un 
sistema de cosas muy cuestionable- habría también 
interés. 

mism1s1mo Rafael Camacho Guzmán, sin la tradi
cional compostura priísta -y negándose a uq lugar en 
el museo de la c.ontinuidad institucional- procura un 
lugar nada m.enos que entre Fidel Velázquez y 
Enrique Burgos. De hecho, con las declaraciones que 
éste último hace a este medio, al PRI se abre la 
necesidad -y la exigencia- de propiciar un proceso 
abierto y de cara a la ciudadanía, lo cual lo haría, 
indudablemente, creíble. 

Nada casual resulta, entonces, la presencia en 
nuestra entidad, en apenas unos días, de los máximos 
dirigentes de 6 partidos polítiéos nacionales. _En el 
mismo recinto, durante el V Informe del gobernador 
Mariano Palacios, coincidieron Luis Donaldo Colosio 
(PRI) e- Indalecio Sayago Herrera (PPS); el mismo 
día (viernes 27), en sitios opuestos de la geografía 
estatal, estuvieron don Luis H. Alvarez (PAN) y 
Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano (PRD). Días antes, 
en audiencias por separado con el jefe del Ejecutivo 
estatal estuvieron Víctor Atilano Gómez (PDM) y 
Rafael Aguilar Talamantes (PFCRN). 

Debe ya abolirse el doble discurso: uno para 
consumo doméstico y otro para consumo popular. No 
deja de ser sintomático, no obstante, que en las 
conversaciones domésticas, algunos políticos priístas 
parezcan ser de auténtica oposición. De continuar 
las prácticas viciadas y oscuras, el costo político 
podría ser muy alto. 

Lo reconoce el gobernador, lo advierten los anal
istas, lo sabemos y vivimos todos: nuevos actores han 
irrumpido en la sociedad. La oposición no está 
pintada. Por ello, más que reñido, el proceso político 
1990-91 resultará de definición y de marco de 
referencia para los cambios que ya han comenzado. 
Los motores de la lucha política, en todos los frentes, 

Mientras tanto, tres de los más mencionados 
aspirantes a suceder a Mariano Palacios -y que 
estuvieron en el mismo sitio con otros tres no 
descarta'bles- han pronunciado palabra. Y el ya están encendidos. ~ 

¿Por qué Sr. Roa Torres? 
Es la interrogante que nos hacemos en la Colonia 
San José de los Olvera, Villa Corregidora, ¿Por 
qué? 

El pasado.19 de julio, el Lic. Rafael Roa Torres, 
Director de Seguridad Pública, autorizó la ruta 
"M" de los Taxivanes para que entraran a la 
colonia, los cuales iniciaron el' día 23¡ pero este 
mismo día, patrullas de Seguridad Pública tra
taron de impedir el paso a los Taxivanes ¿Por qué 

·Sr. Roa Torres? Amenazando con llevarse al chofer 
con su unidad si entraba, también invitaron a los 
pasajeros a que se bajaran pero estos no lo hicieron 
sino que manifestaron su decisión de acompafiar al 
chofer a Seguridad Pública. 

De inmediato otro grupo de apoyo se_ reunió y 
acordaron convocar a los colonos para el día 
siguiente y presentarnos ante el Sr. Roa Torres, así 
lo hicimos y el martes 24 a las 17 :30 horas aproxi ~ 
madamente unas 200 personas nos reunimos en la 
plaza de Sata Rosa de Viterbo a esperar la cita que 
nuestra presidenta de c'olonos intentó conseguir, 
ésta no fue posible, ¿Por cjué Sr. Roa Torres?, sino 
que envió a un licenciado y nos dijo lo siguiente: 

"El Lic. Roa Torres manda decirq.ue el servicio 
no se va a suspender y que la presencia de las 
patrullaai se debió a que la FTEQ no ha cumplido 
con los·requisitos como: roo), horarios y números de 
unidades que cubrirán la ruta y pide que el comité 
de colonos presione a dicha organización para que 
cumpla con los requisitos mencionados". 

¿Por qué Sr. Roa Torres? ¿No será más fácil 
llamar a la FTEQ y hacerle saber el problema?, así 
lo veo yo, pues más ·bien me parece ver la presión 
de "alguien" ante Seguridad Pública para que esta 
ruta no funcione. 

¿Por qué impedir la superaci(m de una 
comunidad que lucha por salir adelante? ¿Por qué 
no llamar al comité de colonos y hablarles con 
franqueza? ¿Por qué proteger a una minoría y 
perjudicar a una comunidad? ¿por qué hay 
contradicción si ya se había autorizado? ¿POR 
QUE, SR. ROA TORRES? 
Humberto Camacho lbarra 
Vecino de San José de los Olvera 
Municipio de Villa Corregidora 

Promuel'en habitantes de Santa Rosa Jáuregui la 
creación del municipio de Santa Rosa de Lima 

Por conducto del sefior Juan Muñoz, el comité Pro Municipio de S;mta Rosa de Lima, 
entregó en nuestra redacción el pasado 23 de julio una copia de la solicitud planteada 
a la legislatura estatal para que se inicie el proceso de creación del municipio número 
19 del estado de Querétaro, con el territorio y la población de la actual delegación 
municipal de Santa Rosa Jáuregui. 

• Santa Rosa Jt>uregui, Qro ., 23 de julio de 1990 

Diputados del III y IV Distritos 
H. Miembros de la XLIX Legislatura del Estado de Querétaro 
Presentes 

Los que suscribimos habitantes de la delegación de Santa Rosa J áuregui, Qro., y comu
nidades circunvecinas, en ejercicio de nuestro derecho de Petición y en virtud de que: 
PRIMERO, - La población de nuestra delegación es mayor de 10,000 habitantes. 
SEGUNDO.- Más de la mitad de los municipios actuales, tienen población menor de 
la de nuestra delegación . 
TERCERO.- La agobiante carga administrativa, que tiene que soportar el municipio 
d~I centro, impide se atienda debidamente, a los lugares que se encuentran más 
alejados en la zona rural. 
CUARTO.- El objetivo del municipio, que es, procurar bienestar y seguridad a la 
totalidad de sus habitantes, se dificulta, debido a que más de la mitad de la población 
-Elel estado, tierle ubicación, en el municipio del centro. 
QUINTO.- N.uestra delegación, eminentemente rural, es considerablemente distinta 
al resto del municipio al que dependemos. 
SEXTO.- La importancia poblacional y geográfica de nuestra delegación, hace 
necesario que sus habitantes, tengan la posibilidad de elegir a sus propias autoridades., 
directa y libremente, con criterio y visión propios de la localidad, y dejar de ser 
gobernados por una persona impuesta por el presidente municipal del centro, cuyos 
intereses, difier~n de los nuestros. -
SEPTIMO.- Que conforme al artículo 142 de la constitución política del estado, es 
competencia de la legislatura del estado con aprobación, de la mayoría de los 
municipios, crear un nuevo municipio. 
OCTAVO.- Que contamos con la población que se requiere, para ser municipio, así 
como con los elementos necesarios para subsistír. 
NOVENO.-· Que ya en el pasado Santa Rosa Jáuregui, fue cabecera municipal. 

ATENTAMENTE LES SOLICITAMOS: 

Se inicie, de acuerdo al artículo 142 de la Constitución local, el procedimiento para j 
que, la actual delegación de Santa Rosa Jáuregui, se constituya, como "MUNICIPIO I 
DE SANTA ROSA DE LIMA", y como consecuencia· se convoque a la elección de sus 
propias autoridades, y a la instalación de las mismas, para beneficio de los que en ella, 

habitamos. 
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Se adjuntan 126 hojas con 2016 firmas de habitantes de las 
poblaciones que forman la actual delegación. 

c.c.p. III DISTRITO 
Lic. Jesús Rodríguez Hernández 
IV DISTRITO 
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Lic. Braulio Guerra Malo 
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Cárdenas aclamado en Arroyo_ Seco. 
Viene de la 1 a. Piíg. 
Terminaremos con las i_mposiciones a través del 
fraude y la fuerza y en Querétaro, como en el resto · 
del país, venceremos al gobierno en las elecciones, 
puntualizó . 

. Al filo de las 3 de la 'tarde del viernes pasado, 
tras haber sido recibido con vivas y confeti, al son 
de las notas del "Atardecer Huasteco'', y de que 
una mujer le colocara un collar de flores, el_ 
excandidato presidenc.;ial y · líder nacional del 
Partido de la Revolución Democrática (PRD), 
manifestó su oposición a que el dinero del erario 
público se desvíe a bolsillos particulares o se 
des.tine a campañas políticas del partido oficial. 
Insistió en la necesidad de instaurar en México un 
sistema pluripartidista y exhortó a que el pueblo · 
exija gobernantes honrados "que no se enreden 
con la delincuencia ni alien-ten el narcotráfico". 

El exgobernadoF michoacano y principal oposi-
. tor del régimen, exhortó a sus partidarios en 
Querétaro a prepararse para la lucha electoral de 
1991. "Aquí hay un trabajo ejemplar, es así como 
deseamos que se construya el PRD. Sabemos 'de las 
hostilidades que viven y estamos seguros que lejos 
de doblegarse, el pueblo de Querétaro, y en 
particular el de Arroyo Seco, se organizará mejor, 
hasta construir la organizacióB política más fuerte. 
El pueblo de Arroyo Seco acabará por imponerse", 
anticipó. 

Desde el "mediodía la gente -procedente de la 
propia cabecera ~unieipal;de· las' comunidades y 

· de la capital del estado, así como de algunos 
poblados vecinos de San Luis Potosí- comenzó a 
congregarse en el jardín de Arr0'5fO Seco. Durante . 
el acto tomaron la palabra cuatro oradores que 1€ 
expusieron su versión de los hechos de 1988, que 
culminaron con "la imposición del espurio alcalde 
Everardo Huerta y el abandono masivo de las filas 
priístas". pe pié al centro del quiosco, con su porte 
adusto, el hijo del general -Lázaro Cárdenas tomaba 
nota continuamente. De vez en cuando mostraba 
complacencia, sobre todo cuando lo vitoreaban 
como el "auténtico presidente de México". 

Salvador Canchola Pérez, de la dirección estatal 
perredista, aseguró que "esta es una fecha histórica . 
para Arroyo Seco, pues siempre se había dicho que 
en Querétaro reinaba en forma absoluta el PRI y 
con ésto queda probado lo contrario". Dijo que el 
trabajo político se extenderá. con mayor fuerza al 
re~to de los municipios s~rranos "pues en varios de 
ellos se están dando las coyunturas propicias para 
construir y d3sarrollar al PRD". 

En tanto, Enrique Becerra Arias, v0~ero estaial, 
aseveró que dada la vocación de pcdt:r que tiene 
su partido, "pronto tomaremos el poder en el 
país", y pese .a los problemas internos en 
Querétaro, y aunque al _gobiernó del estado no le 
guste, el PRO crece y llegará fuerte a los cm111cios 
de 1991 para t<;>mar el p0de_r. ' Indicó que son t¡tn 
escandalosos los fraudes priístas aquí que aún 
cuando hay regiones donde alrededor de un l O por 
ciento de habitantes emigran al extfanjuo por 
falta de empleo, el PRI "gana hasta con el 110 % 
de los v<>tos". 

Por su lado, Andrés Ramírez, quien fuera en 88 
candidato independiente ·a la alca'1día, explicó a 
detalle los hechos que terminaron con "la 
imposición del que hoy se encarga del despacho 
municipal", y aseguró que "al PRI y al gobierno 
estatal les hemos hecho -pagar el costo político de 
este atropello". Mientras, Na talio Guerrero, 
presidente del comité municipal perredista, acusó 
al <:ongreso del Estado de asumir en el ·caso Arroyo 
Seco una actitud de ••vasallaje" con el Ejecutivo; 
acusó a Everardo Huerta de "enriquecimiento 
inexplicable", sostuvo que en Querétaro el PRI 
está "quebrado" y anunció que la lucha por la 
suspensióp definitiva. del ayuntamiento no cesará. 

A~1ANECER 
DE QUERETARO L 3n. d • 1· d 1990 3 =sE=MA=·~'A=ar=o=oE=-1N=rroa=MA=c1=0P<~. A=NALIS~l~S Y!'-=AL~:n:;:;:P_""'•:A:;;M=A.5 UfieS \T e j U 10 ~ 

Andrés Ramírez y Salvador C¡mchola, al. la,do de Cuauhtémoc 
Cárdenas en el quiosco de Arroyo Seco. 

El padre Humberto Acevedo 
T~cuba:-derechos 

El secretario del --Ayuntam
iento: ningún miedo 

EL PARROCO Y EL AYUNTAMIENTO 

'Ante la•ausencia del alcalde Everardo Huerta -que 
"huyó desde la mañana", según algunos vecinos" · 
o que "salió a supervisar obrás en algunas 
comunidades", según su oficina".", el p'rofesor 
Marcos Rogelio Rodríguez GaJván, secretario del 
Ayuntamiento, reconoció que la visita de Cárdenas 
a este lugar es sin duda unf•hecho hist(>rico", pues 

. es la primera vez que nos visita el dirigente 
nacional de .un partido político. _ 

Cuestionado sobre el conflicto político que se 
vive aquí, el funcionario admitió que "la oposición 
llegó hace dos años", pero aseguró, no obstante, 
que "el león no es como lo pintan y este municipio 
es cien p0r ciento priísta". AsevÚó que aunque 
"estamos viviendo cosas nuevas, gracias a Dios 
estamos preparados y en 1991 triunfaremos 
nuevamente". "No está el PRT en . peligro ·en 
Arroyo Seco, estamos preparad0s ... El PRI es un 
partido bueno, el mejor que tiene el país, y en este 
caso no digo que en 88 debió ser cautelOso en su 
designación, sino que debió ser cauteloso y debe 

· ser en adelante más cuidadoso". 
Rechazó Rodríguez Galván -en ocasiones 

molesto por las preguntas, en ocasiones con visible 
nerviosismo- que· el alcalde se baya escondido. 
"No tenemos por qué huir, no tenemos enemis
tades, no le tememos a nadit:f, andamos aquí con la 

. frente en alto, y que el presidente haya tenido que 
salir, no quiere decir que haya corrido". 

En este municipfo de la re,gión serrana, a 111 
años de la proclamación del Plan Socialista de la 
Sierra Gorda, y a 141 de la rebelión campesina de 

· Eleuterio Quiroz, los sucesos de 1988 conmociona
·ron a sus habitantes. Públicamente el PRI acusó 
al párroco Humberto Acevedo Tacuba de instigar 
a los pobladores para que protestaran y se organ
izar~n políticamente. Entre la gente se comenta 
que el sacerdote lo úQico que ha hecho es 
solidarizarse con su inconformidad porque les 
asiste la razón; algunos llegaron a .decir que de la 
presidencia munici'pal le han llegado all)enazas si 
continúa apoyando a la gente. 

En el curato, Acevedo Tacuba dijo a este · 
semanario que los he>hos de Arroyo Seco y la 
informidad que se dese.1cadenó "han estado a la 
vista de todos"; indicó que "defin itivamnte., en 
1988 se burló la voluntad de la gente y •_'nosotros 

Toma de protesta a los comités de base de la Sierra Gorda (Fotos 
de Ornar Ontiveros). 

solo la a1€ntamos a que se defendiera". Dijo que 
el pueblo es el único que debe decidir en Arroyo 
Seco. Uñpoco reticente a hacer deelaraciones, el 
párroco reconoció que estos sucesos indudable
mente tend.rán un "eostopolítico" para el gobiern© 

-y el partido oficial e indicó que ••a nosotros (los 
sacerdotes) en- cualquier campo en que partid-· 
pémos nos criticarán". S~gún un sondeo entre los 
habitantes de Arroyo Seéo, hay una notable estima 
hacia el párroco. 

CONVERSACION CON CUAUHTEMpC 

En breve entrevista al término del acto, y antes de 
partir con rumbo a Río Verde y Xilitla, donde 
encabezaría un encuentro de pueblos indios '-al 
cual acudirían otomíes queretanos~ y una reunión 
con cafeticultores de la región, Cárden~s Solórzano 
fue cuestionado sobre el hecho de que en diversos 
lugares del país se le confiera trato como Pre
sidente de la República. 

- Esto significa que las gentes. saben cómo 
sucedieron las cosas en 1988, pero lo más impor-:
tarite es que se recibe con espíritu constructivo y 
combativo ¡jara edificar una democracia y propi
ciar un cambio en el país, respondió. 

- ¿Podría significar ésto en un _momento dado 
una especie de gobierno paralelo en el país? 

- Nadie lo está ' planteando. - Simplemente -
s~gnifica que hay . voluntad en · mucha gente por 
cambiar las cosas. · -

Inquirido sobre las posibilidades reales del PRO 
12ara los comicios .de 1991 en Querétaro, el 
e'xcandidatrpresidencial, escueto, comentó que 
"no traemo.s bola de cristal, . pero seguramente el 
PRD va a ~vanzar mucho aquí;'. 

RENOIMIENTOS BANPECO 

++PAGARE A 28· DIAS P/F P/M 
Hasta 10'000 27 .05 28.30 
Más de fo•ooo 28.30 . 29.80 

++PAGARE A 9.1 DIAS P/F P/M 
Hasta 10'000 27.35 28.65 
Más de 10'000 28.65 _ 29.75 

++ACEPTACIONES BANCARIAS (14 DIAS) 
Hasta 10'000 26.70 27.95 
Más de 10'000 27.95 29.45 

++ CUENTA MAESTRA 
(A partir del 30 de juÍio) 31.65 % 

SU OPCION: 
A V. CONSTITUYENTES PTE. 38 

QUERET ARO, QRO. 
TELEFONOS: 

2-19-75 y 2-19-76 ' 
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De cara al 91 
t Cosas de Ja eonee.rfaeión.: b<iJÓ e! mismo techo, Palacios A!r:oeer, Jla.rio de Cas,oe.rf n 
e fllrla!eeJ'o Sa_ya¿ro, protago111.5'tas: del "affaire" del 5 de mayo de J,988 

t lJ gobe.rnadoJ' que qoie.rc11 lo.5' emp.resa.rios 
t Angustia en vanás. eomunir/a(/es de Ja Sierra Co.rda , 
t. J:ve.ra.rdo llue.rta dejó s1ÍJ Jliilsa a sus paisanos _y Ja-vende en SJ,P, aeusa/J 

Sin duda, la pasada ha sido una de las semanas Paredes Rangel -a quien Palacios Alcocer llamó 
de más intensidad política en mucho tiempo en "mi dilecta amiga" y que sfompre es requerida por 
Querétaro. Ef 2S de julio, en el auditorio Josefa la prensa- rechazó que en México impere el 
Ortíz de Domínguez, estuvieron a 20 butacas de máchismo políticó y rehusó adinitir que la derrota 
distancia Luis Donaldo Colosio Murrieta e de Margarita Ortega Villa de Romo en: Baja 
lndalecio Sáyago Herrera, lídeFes máximos del California marcaría la eliminación de las mujeres 
PRl y del PPS, respectivamente. _y el día 27 en en cargos relevantes como la gubematura. Y 
puntos extremos de la entidad, estuv.jeron el rehusó., porque muy cerca de ella estaba doña 
panista Luis H. Alvarez, y el perredista Silvia Hernández... y ilo es hora de destapes. 
Cuauhtérnoc Cárdenas Solórzano. Sería im- "Además, dijo, me parece que Baja California está 
¡:>osible enumerar a todo~ los concurrentes al hasta allá ... " 
informe del gobernador Mariano Palacios. La gobernadora: daxcalteca, que gusta siemrre 

Fue notorio el .interés por mostrar en éste - vestir con ropas foJkloricas y sabe hacer uso del 
que es en la práctica el informe clave en los 6 lenguaje... cuando quiere, comentó que en 
años de gobierno, porque aún no hay un J')Oder Tlaxcala la vocación dem@crátiea viene de una 
corr:partido com@ ocurre en el último informe, tradición "preh-ispánk.a" y "en ese sentiqo actu
Y porque se acostumbra una suerte de recuento almente vemos con entusiasmo los esfoerz;os de 
general del gobierno- un aspecto de consenso y profundización de las opciones participativas que 
apertura. No dejó de llamar la atención la se realizan en el seno de nuestro partido ... ' Y 
presencia del obisdo Mario de Gasperín, que. nosotros hemos trabajado con entusiasmo y afor
algunos interpretaron como la dev0Iución del tunadamente vemos resultados positivos". - · 
favor por el préstamo del estadio, el 5 de miJyo EL GOBERNADOR QUE QUIEREN 
de 1989, para la toma de posesión del jefe LOS EMPRESARIOS -
-católico, y que al goberóador le implicó una Alberto Artasánchez Madrigal, director del Cen
polémica de gran alcance. tro Patronal de Querétaro (Coparmex) comentó 

Cosas del tiempo y la concertación. Curio- que quien suceda a Mariano Palacios Alcocer.en la 
samente, -Sayago Herrera, único dirigente gubernatura estatal debe ser alguien que "conozca 
nacional de los partidos opositores que enviaron bien las necesidades del Estado y de sus habitantes, 
repres.entante al informe, encabeza al partido que continúe alentando la inversión privada y que 
que con tanta .emoción -y muy a tono c0n su sea reconocido como representante de los intereses 
anticlericalismo- exjgió .juicio político para ~ de'Querétaro". Los r.etos gue tendrá que aft:ontar, 
PalaGios Alcocer cuando prestó el estadio Cor- según, el empresaritJ: mejorar el nivel de vida de 
regidora para la misa que presidió el delegado la población, mejorar las vías de comunicación, 
papal Jerónimo Prigione y que sirvió de marco _ mantener la paz social, generar empleos . y 
para la as\:lnciún episc0pal del 0bispo Marfo de ·aprnvechar la energía de la juventud, propiciar 
Gasperín, CQn quien este jueves compai;tió el cambios en la educación para que ésta sea suf• 
mismo techo, a unos pasos de distancia. ciente· y democráti~a. · 

Por cierto, Sayago Herrera se mostró elogioso: Además, ten_drá que mantener el equilibrio 
"el informe tuvo un contenido totalmente soc\al y económico para incrementar la produc
politico y en nada se parece a los informes' que tividad, tendrá que dar al campo una atención 
se acostum:tH .ban antes, y que todavía muchos prioritaria y estim>u1ar la ·inversión privad_a, "que 

· gobernadores utilizan ... ésos -de cuenta chiles". es lo que ha dado la pauta del crecimiento de 
En breve conversación, el líder pepesista Querétaro". 
aseguró que en Querétaro su partido ocupa "el · DESDE LA SIERRA GORDA 
segundo lu'gar en términos numéricos ·y en Muchas cartas recibió Cuauhtémoc Cárdenas a Slil 

fuerza ideológica". paso por la Sierra (Jorda. Es palpable el gran deseo 
- ¿Y por qué entonces el PPS solo tiene un de los serranos por que alguien los escuche, de que 

diputado? · - · sean tomados en cuenta, de que sean tratados -
- Bueno, es que desgraciadamente todavía los conform~ a su dig.nidad de dueños de esta tierra. 

caciques locales, los caciques menores son los El dirigente máximo del PRD, entendió ésto y con. 
que determinan muchas veces en la ·política paciencia oyó sus quejas, sus anhelos. Mientras, . 
est~tal y nacional. En Querétaro son los ca-.._ re¡¡ulta contrastante que el seeretario del ayuntam
ciques pueblednos y los de los munic'ipios los iento haga gala de triunfallsmos que al único que 
que controlan los sindicat0s, a .. la clase tra- van a dañar es al PRI. ¿Podría no preocupar a este 
bajadora y al pueblo". partido que casi . un millar de campesinos, por 

A propósito de las declaraciones previas al propio pie, hayan mostrado un público repudio al 
informe,. la gobernadora _de Tlaxcala, Beatriz partido que antes nadie podía negar que tenía 

Como siempre a SUS; órdenes 
CRIST ALERIA 

Ahora en su nueva dirección: 
MADERO 12 PTE. 

En el. interior del Pasaje de la Lfata, local nuevo 
y 01oderno, en donde como siempre encontrará el 
.mayor ~ua:tido, a l~s mejores ' precios en:. 

_,.CRfSTALERIA-LOZA-MELAMINA 
. .ALUMUlflO-'Il'EGALOS -. 

sentados sus reales en la sierra? 
P0r cierto, al advertir la presencia ·de los 

reporteros, _algunos labriegos se acercaron para 
plantear afgunas quejas, a fin de ql!e 
ccmociéndolas las autoridades de esta capital les 
procuren solución. 

. Mariano Palacios Palacios, de Purísima de 
Arista, demandó que de.bido a la forma indebida 
como ha funcionado la caseta tel~fónica en· ese 
lugar, en la casa del señor Catarino Acuña 
Olvera, sea cambiada de lug·ar. El servicio que 
les presta esa caseta es vital y quienes lo tienen 
a su cárgo no se pFeócupan por Que sea 
mínimamente aceptable. 

Don Jerónimo Pérez Monroy, presidente de 
la Unión Ganadera del Ejido Florida y Rayo, de 
A.rroyo Seco, lanzó un angustioso llamado a las . 
autc:i.ridades del Banco de Crédito Rural porque 
las vacas se están muriendo por falta de atención 
médica. S~gún informó, en u~ añ0 han muerto 
eh ese lugar por lo menos 30 animales. Imagine 
üsted el daño que representa ésto para una 
comunidad como Florida y Rayo, más aun si su 
utllidad ha 'ido disminuyendó con el paso del 
tiempo. Piden que las autoridades competen
tentes hagan algo para frenar esta desesperante 
situación. ¿O dejarán que la économía y la gente 
muera, sólo porque han emigrado de partido, 
luego de la desilusión de 1988? 

Otro caso angustioso fue planteado por la 
señora Hortensia }.íontalv© Márquez, de Mesas 
de Agua Fría, también municipio de Arroyo 
Seéo. Ella asegura que el alcalde Everardo 
Huerta Sánchez ·1a ha mandado amenazar, 
cuando, asegura, "yo lo anduve _apoyando para 
Ja presidencia". Lo más grave de lo que informó 
es que la masa Minsa que debe ser destinada a 
Ja gente de escasos reeu'rsos es desviada a al
gunos pueblos de San Luis Potosí, como San 
Juan, Caletillo y San Ciro. Desde hace 5 años 
no reciben la Minsa y más de 80 familias están 
pasando hambres por mero caprich-., de un fun
cionario que -asegura la mujer- debería estar 
sirviendo al puebló .. No estaría mal que las auto
ridades correspondientes echen un ojo al caso.' 

De Río Verde bajaron a Arroyo Seco algunas 
personas y comentaron que también allá se 
cuecen habas. Platicaron, entre otras cosas, que 
en días pasados también el antiguo partidazo se 
las vió "muy negras", y para organizar un mitin 
en favor de Leopoldino Ortíz Santos, a fin de 
que el Congreso le prorrogara su mandato como 

' gobernador interino, no valieron ni los 50 mil 
pesos que ofrecían a la gente. Hubo un lugar 
do,nde sólo se juntarnn 5 para ir al mitin, y mejor-' 
se regresaron de vergüenza, añadieron los 
comentarios. ·: 

¿QUIERE PIZZA O 
TORTAS EUROPEAS 

EN SU CASA? 
. ~TIRRENO~ 

. SE LAS LLEVA 

. TEL. 4-13.~60.. . 
Par~ su e~moiJidad puede pagar co:n: tarjeta de 

crédito o e-rectho en_ su casa . - . , • , 
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La Otra Cara de la Ciudad 
El consumo de drogas entre los jóvenes de la 

colonia Morelos, en Hércules, alarma ya a los vecinos 
. • Campea la inseguridad entre las 200 / amilias de la avenida del ri~ Las mujeres tienen que armarse 

de navajitas ... por si acaso ... •"Aqui cada quien se rasca co11 sus uiíitas" •Se ca'! el mercado del barrio 
de Texas ·, 

Por Mary Gon:iález Hernández Fotos de Ornar Ontiveros 

Inseguridad, pandillerismo y drogadicción. 
Hace escazamente once años, apenas se empezaba 
a formar lo que sería la avenida principal de la 
delegación municipal de Hércules. Entonces se 
fundaba también la colonia Morelos, situada en 
una área poblada de carrizales y grandes ramajes, 
pero sin muchos problemas. Ahora todo ha cam
biado y gran parte de la colonia ha sido urbanizada, 
a excepción de la avenida del río o , .. v.ereda del río" 
-como le llaman los vecinos-, la que a pesar de 
haber sido aplanada hace seis meses; carece de luz 
eléctrica y prevalece en ella, la inseguridad por el 
frecuente pandilleris,mo que se da ahí. 

La adicción a la droga es común en esta zona: 
"aquí hay mucho mafufo, sabra Dios quien les 

. traerá la mariguana", dice la señora Catalina 
Martínez, mientras que otros vecinos aseguran que 
diariamente, desde las siete de la mañana, varios 
jovenes -entre ellos uno de apenas doce años-, se 
reunen a un lado del río _y esperan a que un tal 
Marcos les f)roporcione la droga. "Desde tem
pranito llegan los muchachos a chiflarle a ese 
Marcos, quien les vende la mariguana" comentan 
preocupados los vecinos. 

Angel Ramírez Rico, también vgcino de la 
avenida del río, menciona "mire aquí lo que más 
necesitamos es fa luz y la vigilancia; hay muchos 
drogadictos por aqui, a nosotros no nos dicen nada, 
pero a las muchachas que tienen que pasar por aquí 
les puede pasar algo o les pueden faltar al respeto". 
Y mientras aqui no hay vigilancia - .continúa- los 
policías-que estan en el modulo, nada más se la 
pasan durmiendo y hasta con mujeres, y a la hora 
en que hay un "argüende'', son los primeros .que 
le corren, se supone que andan armados y se deben · 
enfrentar, pero no le entran. El señor Angel 
Ramírez Rico, quien vive en el lugar desde hace 
once. años, platica que una vez que tuvo un 
problema con unos inquilinos; fue al modulo a 
pedir ayuda, pero los policías no le hicieron caso, 
"es puro despapa ye con esos policías o mejor dicho 
Bellos Durmientes, porque se la pasan durmiendo, 
entonces para qué los ponen ahí". 

Esta avenida donde abundan los adktos a la 
droga, se abrió hasta febrero y se amplió el lecho 
del río, para c¡ue la corriente de agua no arrastrara 
l~ tierra. "Cuando llegamos aquí todo estaba 
horrible-, mi esposo y yo, fuimos los primeros que 
empezamos a vivir aqui, fue en 1979 cuando 
compramos el terreno baratísimo. Antes en este 
lugar había pura basura y el río con agua muy 
contaminada, pero mi marido y yo, a base de puro 
escombro logramos emparejar un pedacito, para 
poder llegar a la otra calle, porque aquí era puro 
río'', afirma una vecina. 

Aunque la avenida ya tiene seis meses y el cauce 
del río es más pre.fundo y ancho, en este tiem130 
·de lluvias, se hacen grandes lodazales, por lo que 
el señor Antonio y Dqn·Natividad, comisionados 
por la colonia, se han organizado para levantar 
firmas de los colonos y pedir a las autoridades que 
se les ponga el alumbrado público en toda la 
avenida. 

En lo que se refiere al pavimento en esa avenida, 
los colonos ya hasta perdieron esperanzas, pues 
manifiestan que desde que llegaron se les informó 
que se iba a pavimentar la calle, "desde que 
llegamos, ha.bía unos ingenieros que median y 
median, marcaban la avenida, pero a la fecha nada 
de nada; solamente vinieron a hacernos creer que 
ya iban a pavimentar, pero pues ya ve, ahorita · 
como esta". · · 

En tanto, otra vecina que prefiere omitir su 
nombre, preocupada retoma el problS(ma de in
seguridaq que se da en la avenida y.m.é.lhcípna que 
en la zon~ f)oniente -ati:as de su casa-, a pia-rio 

rondan los mariguanas "andan por ahí en la 
mañana y en la tarde y desde que abrieron esa calle 

. es peor, una vez mi esposo le hablo a la patrulla, 
vinieron y se llevaron a algunos, pero ya no 
volvieron". También por atras de la casa de la 
faminia Galván se reúnen los jóvenes adictos y a 
pesar de que ya se le avisó al anterior y al actual 
delegado de Hercules, sobre el respecto, nada se ha 
hecho para detener al que les distribuye la droga. 
Según los mismos vecinos, desde que estaba el 
anterior delegado, se le avisó, ahora también se le 
ha comunicado a Sergio Soto, actual delegado, 
"pero tal parece que no les interesa o no quieren 
problemas", dicen. -

"Lo que más nos preocupa son los muchachitos, 
pobres, eada día se vuelven más adictos, y hay uno 
de doce años, ·mejor habían de detener al que les 
vende, porque les estan haciendo mucho daño, 
pol5res de sus mamás, con un hijo así que harán?". 

¡Que diferencia a aquel
los tíempos en que yo estaba 
chiquita, di'ce Marcela 
Jaímes Sane hez -quien vive 
sobre la avenida de 
Hércules, pero la parte tras
era de su casa, por donde 
también hay una púerta, que · 

.va a dar al río- yo naci aqui 
desde hace ya 34 años, en ese 
tiempo no había casi vagos, 
eran pocos los jóvenes que 

Angel Ramirez Rico: vig- se juntaban a platicar, pero 
ilanda no eran viciosos, no babia 
los problemás que hay 
ahora, todos los vecinos nos 
llevabamos muy bien y hasta 
nos ayudabamos, ique difer
eneia!, ahora "cada quien se 
rasca con sus propias 
uñitas ... fíjese como cambia 
lá manera de pensar y vivir 
tan rapidamente". 

El hablar de agua y dre
naje en la calles de privada 
Morelos, Río Verde y Jose ""
Martínez; no es hablar de Catalina Martínez in
probJemas, p.ues el agua seguridad 
abunda, sobre todo en el 

' "majestuoso" río, el. que 
lleva á caudales el agua 
contaminada, que atrae a 
los mosquitos y que co
labora también para que se 
ensucie más el medio ambi
ente de esa zona. Y así en 
lugar de drenar el río, a su 
paso las maquinas sólo de
jaron "tierre-ro , y lodo". 
"Después de que abrieron 
la calle, se hicieron varias 
juntas en la colonia, pero no 

Sandra _Martínez Martí- se llego a un acuerdo. Pos-
nez: peligros teriormente ·dos señores 
dijeron que eran los comisionados para juntar 
firmar y tratar: de que las autoridades pavimen
taran la avenida". 

Sandra Martínez Martínez menciona también el 
peligro que hay sobre esa avenida, "yo tengo que 
pasar diario por aqui y a veces en la tarde ya 
cuando esta .oscureciendo, me da miedo porque 
hay pandillas y no hay luz, ni vigilancia, pero pues 
ahora si que yo me. tengo que cargar UOíl navajita 
para gefenderme; ip:or.que si no quien lo va a hacer, 
los policías le saaitn1'. . 

Doña Mirta Htrrnern Leyva, quien vive en 1a 
colonia Morelos desde hace nueve años; indica un 

Agua en abundanc!a. 

La avenida del río 

tanto irónica: · sí, como no, esta colonia si tiene 
historia, pero una historia muy lodoza y un río 
~ocio que ha pedurado así durante largos años". 

Al llegar las maquinas,. trajeron a esta colonia 
mucho gusto y los vecinos empezaron a creer que 
la calle iba a mejorar y ya no iba a haber tanto 
problema, pero al marcharse las maquinas, quedó 
el desaliento y el pesimismo. Y recuerda la señora 
Mirta que "una vez vinieron a fumigar el río, 
porque hay muchos mosquitos que pueden provo
car enfermedades, también andaban unas maqui
nas del municipio y pensamos: ¡Que padre ya .van 
a. arreglar!; pero nada, quedo peor, nadamás nos 
hicieron creer que nos iban a ayudar, pero es como 
siempre, el municipio nadamas pace como que 
hace, pero a final de cuentas no hace _nada, 
solamente se dedica ·a recoger la basura en toda la · 
ciudad, eso es bueno, pero también hay otras cosas 

.importantes que hacer, como las calles .• per() .... 
· Qué hacer?". . 
" Otro problema significativo para los moradores 
de la colonia Morelos, es el mercado que no les 
abastece con sus productos en su totalidad. Uno 
cercano a la colonia Morelos, es el que se 
encuentra en el barrio de Texas, recientemente 
constr.uido hace apenas unos tres años. 

"El mercado se hizo desde que estaba la 
d¡putada Ana María Domínguez, de es~ ya hace 
tres años, y a la fecha el mercado no funciona como 
debiera, la mayor parte de los locales estan aún 
vacios, y ya hasta se estan. cayendo· de lo mal 
construídos que estan. Los ingenieron los hicieron 
a l_a pura carrera; le digo que unos establecimientos 
ya hasta se esta11 cayendo y pues. así no sirve. 
Ahora, mire con eso de los- impuestos que pone el 
gobierno, la gente ya no se avienta a poner un 
localito y vender, porque ya no le quedan ganan
cias con los impuestos que tiene que pagar": 
"Necesitamos un mercado .pero que sirva y ahora 
-dice Catalina Martínez- que se habla tanto en el 
radio de la solidaridad, pues que sean solidarios 
con nosotros y atiendan nuestras demandas que no 
son nada del otro mundo". 

Así transcurren lps .. dias en esta oolonia confor
máda por mas·'tie 200 famili;ls, · caré~:te en seguri
dad y "solidaridad", pero ·aéundant'e en pandill-
erismo y aguas negras. · · · · .. 

/ 
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Historias de Trapo 

D'ile al silencio que te hable de • m1 
(De intolerantes e intolerados) 

Por José Luis Alvarn Hidalgo 

Hace muchos años, cuando el cine aún mQstraba 
su melancólica mudez y daba sus primeros pasos, 
uno de los pilares de este nuevo arte, David W. 
Griffith (1875-1948), creó en 1916 una película 
que, independientemente de haber sido la más cara 
en la historia del cine (2 millones de dólares para 
su épocat, muestra con. toda ciudeza lo que hasta 
hoy parece constituir una sentencia milenaria, La 
película lleva por título "Intolerancia" y en ella se 
retrata la intolerancia política, religiosa y social en 
la historfa de la humanidad. 

La cinta se compone de cuatro episodios, tres de 
ellos históricos: The mother and the law, sobre las 
sangrientas huelgas de 1912 y sobre el asunto 
Strelow. huelguista acusado del .asesinato de su 
patrón; "La caída de Baoilon.ia", ocasionada por 
las disensiones de los sacerdotes de Baal y los de · 
lshtar; "la pasión de Cristo'J y finalmente "la 
noche de Sain Bartotomé", sangriento episodio de 
las luchas entre católicos y protestantes en la 
Francia de Catalina de Médicis. 

Estos hechos son un documento valiosísimo que 
se guarda con celo en la memoria del celuloide, 
sobre lo que no es solamente historia y recuerdo 
doloroso, sino historia sangrienta de un día para 
otro escribiendose en forma continua, incluso con 
mayor soltura y menor pomposidad en las páginas 
de los periódicos (que la muestran cuando l¡t 
intolerancia cede un poco) y en cualquier faceta de 
nuestra vida en común y en desa,cuerdo. 

Antes de .continuar es pr~ciso hacer una obv-ia 
aclaración: la intolerancfa procede, ·casi por ley 
natural de las altas, medias ':! bajas esferas del 
poder, pero siempre desde el PODER (sin distingos 
ideológicos). Al contrario, la tolerancia es signo 
distintivo de las ma,sas e individuos que yacen bajo 
la omnipotente cobertura de los· intolerantes. Los 
intolerantes no toleran que los tolerantes quieran 
volverse intolerantes ante la intolerancia de. k ~ 
intolerantes poderosos. En este rebuscado juego de 
palabras está la clave, pueden existir intolerantes 
(producto de la injusticia) que no necesariamente 
ostentan el poder pero que quieren alcanzarlo para 
dar el poder a quien legítimamente le pertenece: 
al pueblo. 

El demos: pueblo y el cratos: gobierno consti
tuyen la~simple fórmula que se pretendería alcan
zar y en este sentido la intolerancia del pueblo se 
convierte en revolución y, par~_ no salirme de la 
línea, esta revolución requiere forzosamente de 
una conciencia de clase que les permita revalorizar 
una situación apresiva en la que es imperante 
sublevarse en búsqueda de la justicia e - igu~ldad. 

Bajo esta línea de pensamiento la intolerancia 
es justa, y lo es, porqué la tolerancia tiene.un límite . 
y cuando esa delgáda o férrea (según sea el caso) 
capa de estoica y maltratada sensibilidad se rompe, 
surge el grito y surgen las armas o el cambio 
electoral (si es que en este país está perrr itido 
soñar). Entonces la intolerancia cambia de nombre 
porque procede de los pobres, de los oprimidos que 
ya no quieren ser más un pueblo tolerante. La 
intolerancia se convierte en DEMOCRACIP (fea 
palabra, perq_ bueno ... ). 

No obstante, qué sucede cuando esa fina capa 
.de resistencia humana niega romperse, entonces 
vien.e el sometimiento (in) voluntario, el "tengo 
que resistir porque no hry de otra y pus' ni modo 
que le bacemos ¿verdad compadre? sí así están las 
-cosas pos ya estarla de Dios ¿o no? a fin de que no . 
hay mal que dure cien años ni pendejo que les 
aguante -contesta el otro- ojalá pero vieras tú qtte 
sí los hay, uuy si yo te platicara ... 

Si se me permite una noble nostalgia reaccion-
aria (porque ahora ser de izquierda es pertenecer 
a la reacción según la opinión pública mundial) 
cito lo que en su tiempo dijo el Ché Guevara: "un 
verdadern revo1u'cionario es aquel que sufre ante 
cualquier injusticia y actúa en contra de ella''. Ser 

- de izquierda es una situación muy engorrosa en · 
estos días en que los intolerantes de la izquierda 
stalinista han caído de bruces y por ende todos 
aquellos que profe$amos afinidad y convicción por 
esta ideología gozamos de un desprestigio 
automático. 

Sin embargo, seI de izquierda es ir más allá de 
cualquier-momento histórico y de cualquier pos
'tura dogm-ática. Lo dice Margarita Duras: "Ser de 
·izquierda es ver, sufrir, no poder . evitar el 
sufrimiento. Es tener ganas de matar y abolir la 
pena de muerte. Es haber perdido y saberlo, saber 
el valor irreversible de la derrota y, en los terrenos 
calcinados, av~mzar más que nunca, más de lo que 

-antes de nosotros- nadie avanzó. Es también Ja 
esperanza dentro del abatimiento de la esperanza. 
Es levantar esa esperanza sin esperanza"'. 

En .Querétaro existe intolerancia, aun::¡ue no 
aparezca en los .peiiódicos porque ya he dicho que 
la intolerancia está e'n todos los órdenes del poder: 
en el jefe de gobierno, en los gobernant~s me11ores, 
en los directores de algunos periódicos, de muchas 
empresas, en la Santa Madre Iglesia ... en algunos 
o muchos gobernados. · 

Al gobierno le gusta el silencio, por eso a veces 
no nos llega La Jornada o se censura lo poco de 
valía que se dice a través de los medios; los 
gobernantes menores procuran el silencio, tan sólo ' 
para cOnserv.ar un puesto que ·no es precisamente , 
digno de envidia; los . directivos de algunos 
perié>dicos amamantan el silencio y no·públican lo 
que deberían publicar; los empresarios negocian el 
silencio debido a una molestia alergia que tienen 
pQr las huelgas; la ·iglesia sermonea con el silencio 
pues no comulga con .cie[ta teología de ·1a 
liberación; el gobernado acepta el silencio ... 
porque no conoce el grito. 

Por eso todo se calla y se baraja tras bambalínas, 
entre círculos que de tan viciosos, apestan. La 
verdad es el mito oficial que todos compartimos 
porque lo tol.eramos. Es el informe de gobierno que 
sólo los incondicionales dicen creer y los incautos, 
sordos e idiotas creen realmente. 

Yo no creo en la liberta<¡, ni tampoco en la 
democracia, son sól.o palabras de diccionario y 
adorno de bonitos discursos y sueños libertarios. 
Nuestro mundo es la miseria de la palabra. La 
palabra que se desquebraja en la mentira y nos 
patea el culo. La palabra flecha de nuestros 
gobernantes que se clava en Ja boca del estómago 
y nos provoca el vé>rnito o la sonrisa complaciente. 

¡Que México hable!, y ante semejante bar
barismo demagógico u oportunidad histórica 
(según el color del cristal), nadie habló lo- que 
de.hería haber gritado. 

México permaneció· en su mutismo de siglos. 
Guardo silencio y eso, a la intolerancia guber
namental le agradó sobremanera. Por eso el 
gobierno nos quiere tanto y a través del CNP, 
Banca Serfín, Grupo Nacional Provincial, etc. etc. 
nos hace· bonitos promoeionales· para que nos 
regodeemos con la lindura de mexicanos que 
somos. ¡Qué chulada de país! ¡Aleluya! 

A la intolerancia le gusta que sólo el silencio 
hable de ella, por eso lo culti:va con esmero y 
cuando se requiere con brutalidad, pues conoce 
con cérteza aquel viejo adagio de qu¡.en calla 
qtorga y por supuesto ... toler:l:. 

Ante este "Nuevo Amanecer", al que 
deseamos coñ todo_iorazón tenga lar
ga vida, quienes sentimos que la últi

. ma trinchera que le queda al sufrido 

. oro, que ya es hora de bajarle la 
"E·. n Me'xi·co nunca a d h t " canasta a1 pueblo; seguirlo empobre-

Desde el Cimatario 

pueblo es el de la Prensa Libre, nos 
esforzamos por servir, denunciar, 
cuestionar o criticar a quienes supu
estamente se·"sacrifican" por despo
seídos y marginados··que curiosamen: 
te conforman las grandes masas. Lo 
que no acertamos a comprender es 
por qué existen esas enormes masas 
miserables después de una revolución 
tan sangrienta y larga, en lugar de 
desaparecer -como era lógico supo
ner pues para éso se había luchado
aumentaron; y en los últimos 2 reina
dos, los Monarcas Sexenales que los 
dueños del país im19onen después de 
una burlona y cruel farsa electoral, 
han llevado a este noble pueblo, 
traicionando un día sí y otro también, 
han llevado a la miseria más abyecta, 
física y materialmente hablando. ' 

Los medios de que se valen son 

pas na ª••• as a que pasa Giendoes·suicida. Recuerden, tengan 

Por Anton~o Aguayo O. 

varios y muy eficaces. El mejor es la 
televisión. Por este medio el manejo 
y manipulación masivos han dado 
resultados tan buenos -para ellos
que Idiotiza nos "informa" con lujo 
de detalleres lo que ocurre en el Tibet 
o Corea, pero no mencjona ni p0r 
e_quivocación lo que realmente ocurre 
dentro de nuestras fronteras. Re
specto a la flamada "Gran Prensa", 
ésta se encuentra tan comprometida, 
vía subsidios -léase sobornos-·, que el 
Monarca en turno es noticia dé 
primera plana á diario en todos los 
periódicos. Se puede criticar a todo 
el gabinete, pero nunca -repito, 
nunca-, a Su-Majestad. Esto ocurre 
exactamente igual en el interior del 
país con los virreyes de cada estado·. 

Así, pues, que en uso de la libertad _ 

de expresión que tanta sangre ha 
c0stado -nada más en el anterior 
reinado cayeron 66 compañeros 
periodistas- te ofrecemos, amigo 
lector, nuestra verdad, sin otro 
compromiso que el de la defensa de 
Jos inuertOS de hambre, que Gada día 
aumentan ese ejército silencioso - · 
hasta hoy- que todos los días ve con 
rabia impotente cómo la voracidad 
sin límites de los explotadores de 
siempre engordan y se enriquecen 
con su miseria y con su trabajo. 

Deseamos que esta tribuna sirva 
también para que quienes se sientan 
intocables, reflexionen y rectifiquen 
-a tiempo- dentro de la más pura y 
valiosa defensa propia, que no es 
bueno, ,y mucho menos práctico, 
matar a la gallina de los huevos de 

presente las palabras de ese gran 
conocedor de la idiosincrasia del 
pueblo mexicano que se llamó 
Porfirio ·Díaz, que dijo a reporteros 
extranjeros respecto a la tra~quilidad 
y paz bucólica que según Jos jilgueros 
de la época se respiraba en el país, 
dijo: "Sí, efectivamente en México 
nunca pasa nada ... hasta que pasa". 

U nos meses después, el 20 de 
noviembre de 1910, en la ciudad de 
Puebla la familia Serdán hacía los 
primeros disparos que luego 
incendiarían a todo el territor~o 
nacional, y.solo 4 meses más tarde, el 
general Díaz, cuyo monolítico poder 

. había tenido en férreo puño á todo un 
pueblo durante 34 años, se embar
caba en el Jpiranga en el puerto de 
Veracruz rumbo a Europa, para no 
regresar ... jamás. Y que conste que 
esto es ... ·historia. 

' ' 
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A su vez, l~s presiones ~ol.íticas y el El 
estrangulamiento econom1c_o tam
bién generado por la administración 
norteamericana, agudizaron las con
tradicc!ones internas del país· lle
vando al pueblo a un desgaste en su 
moral revolucionar;a y su heroísmo 
destacado desde el siglo pasado. Estas 
condiciones sirvieron de · "caldo -de 
cultivo" para el candidato pronor
teamericano, quien le ofreció a este 
pueblo el "fin de la guerra, paz y 
justicia social". 

onceavo aniversario de la Revolución Nicaraguense ~l~~de~dct!f~:~c~~te~~x~~;~1aer~pre-
l t t d b• l'b l Es obvio que el Sandinismo sigue en e con ex o e un go l erno neo l era siendo un estorbo y un "peligro" para 

los intereses de EEUU en 
Por: Dulce Ma. Arredondo de Vega (*)/II y última parte Centroamériea, para su "integración 

~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~ · ~ libre comercid' dcl pl~ Bush 

En esta forma, una gran mayoría 
dio su voto, si no a la Sra. Violeta 
Barrios de Chamorro, si al "fin de la 
guerra", al fin del servicio militar 
obligatorio, efe. Podríamos decir en 
sínt~sis. que dieron su voto por la paz. 

Sin embargo, los acontecimientos 
. actuales son evidencia clara del 
·engaño al pueblo. Y este pueblo 
altamente politizado, ha empezado a 
reclamar y a defender sus logros 
conseguidos a través de la lucha. 

En efecto, a sólo 70 días de haber 
asumido el poder, la Sra. Violeta 
Chamorro ha medido las fuerzas del 
pueblo al que le ofreció todo un 
cambio.El cambio se ha estado dando 
pero no en su beneficio popular. 

Es un hecho, . sin duda, que el 
ejército mercenario ya no -existe y 
que por consiguiente el Ejército 
Popular Sandinista se ha reducido, 
pero también es un hecho que Nica
ragua está inmersa en la crisis in ter-· 
nacional del capitalismo y que al 
haber sido recuperada nuevamente 
como "área de influencia" de EEUU, 
el nuevo gobierno tendría que re
sponqer a los intereses norteameri-

canos y no a los intereses y necesi
dades del pueblo desangrado. 
En este sentido el gobierno de Doña 

Violeta Chamorro, integrado en su 
mayoría por los antiguos empresarios 
somocistas, tenía que empezar por 
acatar el Proyecto Neoliberal Mone
tarista, imperante en el mundo actual 
para la recomposición del capital
ismo. En esta forma, desde la 
presentación de su proyecto, esta 
contemplaba todo el contenido del 
"cambio estructural" exigido por el 
FMI (venta -de empresas estatales, 
privatizaciones, reprívatizaciones, 
topes salariales, etc) como condición 
para la ayuda económica. 

En esta dirección se anunciaron 
medidas para revisar las confisca
ciones realizadas por el Sandinismo, 
que posibilitaron el acceso a la 
propiedad de la tierra y sobre ' todo 
lotes para vivienda a decenas de miles 
de familias. 

También se han .iniciado despidos 
masivos de trabajadores de las em
presas del Estado. En Jos primeros 20 
días de gobierno ya habían sido 
despedidos 200 obreros industriales y 
habían sido afectados 52 convenios 
colectivos con la intención.de elimi
nar prestaciones sociales ganadas por 
los trabajadores~. (2). 

En educación ha habido despido 
"masivo" de maestros, decidiendo 

introducir en la enseñanza textos 
elaborados por la Agencia Inter
nacional del Desarrollo (AID), qued
ando así, la educación en manos de 
EEUU (3). 

En lo económico, hasta el 23 de 
junio pasado se habían realizado 23 
devaluaciones. Todo ello ha desem
bocado en huelgas y paros nacionales, 
que han puesto en evidencia la 
disposición del pueblo nicaraguense 
para defender su revolución. A la vez 
que es indicativo que el 'propio gobi
erno se ha estado restando poder a sí 
mismo con estas medidas antipopu
lares y contrarrevolucionarias. 

Por el momento el saldo de la 
huelga que paralizó desde hace dos 
semanas al país, fue positivo para los 
trabajadores, obteniéndose en 
primer término el diálogo y las ne
gociaciones con el gobierno y con ello 
entre otras ganancias, un reajuste del 
43% en los salarios del mes de julio, 
que será revisado en agosto de acu
erdo a las condiciones económicas del · 
Estado. El otro problema'serio en la 
actual situación de este país, es la 
división en el seno del propio partido 
en el poder (UNO) coyuntura que el 
Vicepresidente Virgilio Godoy, de la 
extrema derecha, ha aprovechado 
estos movimientos para provocar el 
derrocamiento de la Sra. Chamorro, 
adjudicándole al FSLN, responsa-

conocido como "Iniciativa ·para las 
Américas". 

El ala de extrema derecha de la 
UNO, buscando satisfacer estos in
tereses del Nuevo orden económico · 
internacional, así como los propios 
intereses del poder, pretende la 
eliminación del EPS, creando desde 
ya, grupos de choque (con los ex
contrarrevolucionarios somocistas) 
para intervenir siempre que la 

, situación social se vea alterada. Así, 
ha surgido el "Consejo Nacional de 
Salvación". 

En síntesis, la. situación en Nicara
gua en el onceavo aniversario de la 
revolución es compleja y grave, pero 
al mismo tiempo nos alecciona .en el 
sentido de que las revoluciones socia
les y populares, no se p_ueden b9rrar 
o diluir por "decretos modernizan
tes" y que el intentarlo pue.ffe llevar 
nuevamente a una guerra civil. 

Aun pues, en estas condiciones 
vaya nuestro saludo fraterno al 
pueblo de Sandino. 

* Mtra. en Estudios Latinoamericanos; Lic. en 
Psicología, Coerdinadorl!> del Comité Manos 
Fuera de Nicaragua, Querétaro. 
( 1) Instituto Nicaraguense de Seguridad Social 
y Bienestar (INSSBI), julio 1989, Managua, 
Nicaragua. 
(2) R. Zambrana, Lic . . en Ciencias Sociales, 
Univ. Nal. Autónoma de Nicaragua ELDIA, 11 

· de julio de 1990. 
(3) Id. 

Amenazan con quiebra e inexistencia de huelga en Compato Pandillerismo 
El presidente de la Junta Local de Con
ciliación y Arbitraje, Saúl Corona Cortéz ad
virtió la posibilidad de que se declare inexis
tente la huelga que desde el pasado 4 de julio 
sostienen los trabajadores de Compacto, pues 
en el 'recuento que se realizó el miercoles 
pasado al cumplirs.e los ·11 días de huelga de 
un poco más cJe 600 trabajadores sólo acudie
ron 375, de los cuales uno estuvo en contra de 
continuar el 'paro laboral. Por su parte el 
Secretario general del gremio, Jesús Erreguín 
Barragán mainifestó "los empresarios· estan 
actuando mañosamente. Ellos pueden objetar 
lo que consideren cierto, pero que muestren 
argumentos", además ante el interés que han 
mostrado algunos partidos políticos, por el 
conflicto laboral indicó que no se ha tomado 
esto como un "movimiento políticó". 

A un que las neg0ciaciones se han llevado 
en buenos terminos y se han tenido avances 
significativos -manifestó Saúl Corona
todavía no es posible encontrar una solución, 
aunque Jo importante es que tanto empresa 
como trabajadores ya se van ubicando en el 
paquete económico. 

Al. pedírsele s.u opinión sobre el aumento 
del 30 .por ciento directo ~al salario que 
reclaman los trabaj :1dor.es, lo cuál rompe con 
el porcentaje otorgado en la entidad, en una 
empresa donde el salario esta situado entre los 
más bajos del estado, Saúl Corona expresó: 
esa es una cuestión de tipo social que no nos 

. corresponde a nosotros opinar, sobre si es o 
no justo, si procede o no, nosotros estamos 
centrados en la empresa Compacto y su 

sindicato, que mantiene una huelga a la que 
nos estamos avocando. 

Hasta el momento la empresa ha ofrecido 
a los trabajadores un incremento directo al 
tabulador del 18 por ciento, más 2 por ciento 
de aumento en- el fondo de ahorro, y se 
mantienen pendientes 1 O. clausulas 
económicas (de un total de 14). 

Sobre esta huelga que ya se convirtio en la 
más larga en la historia de esta empresa, · 
donde los paros son tradicionales, Erreguín 
Barragan comenta: A pesar de que reciente
mente grupos estadoúnidenses nos calificaron 
como una mano de obra excelente, nos pagan 
mal, y ahora que pedimos de nueva cuenta un 

.. aumento, nos hablan de que estamos afec
tando la producción y que la empresa -esta en 
crisis, lo cuál es parte del show tradicional", 
y agregó que la maquila que realizan se estuvo 
exportando a la empresa norteamericana Jhon 
Ghibery además del trabajo que se realizaba 
para la ruta l 00 del Distrito Federal y para 
Pemex. · _ 

Uno del grupo de empresarios nos dijo que 
de durar la huelga 6 meses, se declararía la 
empresa en quiebra, no digo quien es por que 
no quiero quemarlo -puntualizó- sabemos de 
todos los riesgos que corremos y que las 
clausulas- que demandamos son difíciles, 
sobre todo el de adelanto de utilidades (las 
cuáles solo poseen·Singer, Tremec, Maquinas 
de Proceso, Fertimex y Carnatión), la huelga 
n0 conviene a nadie pero la oportunidad de 
los trabajadores de mejorar su contrato colec
pvo se da solamente cada dos años. 

Por Linda Zavala 

El pandill~rismo y la-drogadicción crece a pasos agigantados 
en las colonias de la pÚiferia de esta ciudad capital, ante la 
irr,potencia de las autoridade.s, para frenarla. 

Las colonias más c.~mflictivas, son las que pertenecen a las 
Delegaciones municipales de Carrillo Puerto y Félix Osores-, 
así como la Colonia San Pablo, en esta última, es donde la 
delincuencia juvenil ha llegado a lo.s extremos, y donde se 
necesita una "mano dura" para poner fin a robos, asaltos, 
violaciones y riñas. 

El pasado fin de semana, en San Pablo se registró un 
enfrentamiento a balazos, entre elementos de la Policía 
Judicial y pandilleros, con el saldo de varios lesionados y un 
muerto. 

En el primer trimestre del present~ año, en esa misma 
colonia, en una riña entre pandilleros, se utilizaron bombas 
molotov, hecho que por sí solo debío poner en alerta a la 
policía, sin embargo no se actuó cori la energía que merecía 
el caso y las consecuencias no se hicieron esperar: Ahora los 
pandilleros no solo portan armas blancas, también tienen 
armas de fuego. 

La ciudadanía lia pedido, en todos los tonos posibles, que 
se dé atención al problema juvenil~ relacionado con las 
pandillas y la drogadicción-, voces que no han sido atendidas, 
y el problema crece ... crece ... y crece ... primero el bandal
ismo, la drogadicción, bombas molotov, armas blancas y, en 
este momento armas de fuego ... después ... (?). · 

Es de todos conocido, las declaraciones del director de 
Seguridad Pública, Rafael Roa Torres, quien ha señalado que 
no tiene recursos materiales ni los elementos necesarios para 
combatir la delincuencia ... (SIC). 
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~DE INFORMACION, AN.WSIS Y Af.TERl(ATITAS 

Y el sucesor escuchó~ en 1991 cosecharemos lo sembrado 
• "No hay prepotencia ni vacíos de poder en Quer-étaro", aseguró Palacios A/cocer en su penúltimo 
informe dé gobierno· • Leopoldo Peralta llama a "reagrupar fuerzas" • Marco Antonio León: "110 

se dejen arrastrar por el canto de las sirenas" • Y los aplausos, .. ¿para quién? 

Gobernadores de 11 e~tados, representantes. de 
otros tantos países, didgentes de varios partidos 
políti_cos y de la Iglesia Católica, la plana mayor del 
PRI, el. nonagenario líder cetemista Fidel 
Velázquez y todos los políticos queretanos que 
aspiran a ocupar-el sillón principal de la Casa de 
la Corregidora, presenciaron l~ lectura del V 
Informe del gobernador Mariano Palacios Alcocer. 
Respondió por parte del Congreso del Estado, el 
priísta Jesús Rodríguez Hérnández. La enviada 
presidencial fue la contralora María E.lena 
Vázquez Nava. 

En incontables ocasiones, el jefe del Ejecutivo 
·se apartó del texto que tenía preparado, eliminó y 
adicionó párrafos, en muchos casos transformó la 
primera persona en plural en primera persona en 
singular y en otros tantos casos agregó adjetivos 
que daban a los pronunciamientos una intensidad 
y un tono particulares. Una novedad fue la 
importancia que mereció en el discurso leído el 
miércoles pasado la emergencia de nuevos grupos 
sociales que indudablemente en el futuro próximo 
jugarán papeles definitivos. No soslayó el gober
nador el tema c¡¡ue · dominará la escena pólítica 
durante los próximos 14 meses que restan a su 
mandato: la sucesión. 

"A mi gobierno le resta escasamente un año ... 
soy el único responsable del poder ejecutivo y . 
formo parte de un gobierno institucional, no de 
facción. El gobernador de Qúerétaro ni auspicia 
ni entorpece el desarrollo interno de los partidos 
ni favorece a aspirante alguno ... ", dijo. ~ 

Advirtió la incursión de nuevas estructuras de 
poder emanadas de la sociedad civil, "€¡ue ponen 
en tela de duda el viejo estado paternal y 
omnipresente". "Actualmente, muchos ciuda
danos buscan asociarse sin motivos direetamente 
políticos; han cre.ado una cultura propia de de
manda y negociación ante el sistema político o en 
particular ante el gobierno. Así, Querétaro ne es 
ajeno al nacimiento de los grupos .emergentes 

Entre la ccncurx:encia, a unos pasos. de la plana mayor del PRI 
n~ional, el obispo Mario de Gasperin, "como un ciudadano 
atento". · 

cuyas· organizaciones, por ejemplo, elevan a 
consideración de las instancias del sector público 
el financiamiento y construcción de vivienda ... El 
diálogo cotidiano con ellos no resta validez al 
importante papel que juegan lo~ partidos políticos 
con quienes tienen a menudo fidelidades históricas 
o coinci.dencias en lo general. 

"No podemos desdeñar estas nuevas modali
dades de la cultura política ... Mi gobierno concede 
un alto valor a la negocación y la concertación 
políticas ... 

"En Querétaro disfrutamos de estabilidad 
política y social... Lo digo sin vanagloria: en 
Querétaro hay un gobierno sin vacíos de poder ni 
prepotencia alguna, sometido a la ley, respetuoso 
de los derechos humanos y atento a los reclamos 
populares"; no obstante, reconoció, "la sociedad 
exige y merece corporaciones policiacas eficien
tes, confiables y respetuosas de los drdenamientos 
legales". 

"No asistimos al ocac:o de la revolución, como 
algunos creen... Los principios de la revolución 
mexicana están vigentes; no son motivo de 
discusión; lo que sucede es que tiene ciclos y ha 
terminado uno de ellos; no es la de antes y la de 
ahora: es una sola". , . 

Y una pequeña frase, dicha de cara al 91: "No 
me cabe la menor duda de que los procesos en la 
entidad pondrán en relieve el nuevo perfi'I 
democrático y de estabilidad de Querétaro. En 
ellos -decía el texto original- cosecharemos lo 
sembrado". En la ceremonia'Ia frase quedó así:" ... 
En ellos, el pueblo cosechará lo sembrado", y se 
enumeran: la participación ciudadana, la 
incorporación de nuevas fuerzas políticas, así' 
como el retorno de otras. 

En solo 5 ocasiones fue interrumpido el informe 
con aplausos: cuando aludió al comandante de la 
Zona Militar de Querétaro, cuando se refirió a los 
medios de comunicación de Querétaro, cuando 
habló de los trabajadores del Estado . y cuando 
mencionó a su esposa Ana María y al presidente 
Carlos Salinas. Fuera de los aplausos de rigor a 
cada uno de los gobernadores presentes y a los · 
líderes partidistas, fueron . aplaudidas las men
ciones a Enrique Burgos y a Silvia Hernández de 
Galindo, ambos aspirantes a la gubernatura estatal. 

RODRIGUEZ HERNANDEZ Y MARIA 
ELENA VAZQUEZ: RESPUESTAS 

En su turno, el líder del Congreso del Estado, Jesús 
Rodríguez Hernández, se dirigió al gobernador en 
los siguientes términos: "A usted le h.a: tocado ufl 
proceso de cambios espectaculares y profundos. 
Este mandato que el pueble> le confirió ha sido 
oportunidad para revelar la cualidad de un gober
nante que vive su tiempo, no_por adaptación ni por 
mimetismo, · sino por su íntimo carácter. Así 
acredita su consonancia con los desafíos de hoy. 
Pertenece usted a una generación de hombres 
talentosos, . trabajadores y progresistas". 
Advertiría más adelante para Querétaro etapas de 
más trabajo y un "futuro más luminoso". 

A su vez, la secretaria de la Contraloría General 
de la Federación, María Elena Vázquez Nava, 
aseveró que "la ruta de ·1a modernidad que ha 
al;>ierto el presidente de la República no se puede 
transitar con un gobierno anquilosado, ineficiente 
o insensible" y advirtió que dentro del "nuevo 
concepto de gobernar" tiene que cumpli!]e con lo 
que se ofrece, sin aplazar o matizar las decisiones 
para resolver los pr~blemas sociales. 

El gobernador, a 14 meses de culminar su mandato: cuentas. 

EL ANALISIS DEL PRI 

Dos días después del informe, el viernes 27, e 
Partido Revolucionario Institucional organizó un; 
reunión estatal de análisis en la que el director de 

· Centro de Estudios Políticos, Económicos y Socia 
les (CEPÉS) del PRI estatal, el industria 
sanjuanense Leopoldo Peralta Navarrete, asegur, 
que en la tarea de gobernar, Mariano Palacios· "n1 
está solo" y exhortó a sus correligionarios 
"refrendar nuestro compromiso' para que bajo si 
liderazgo sigamos por el rumbo que hemos de 
cidido". . · 

Peralta Navarrete hizo un llamado para 1: 
"reagrupación de fuerzas" al interior dél J>R 
porque "hoy más que nunca se impone la luch. 
intensa por un proyecto poHtico O que trasciend: 
al futuro, dentro del esquema de la modernidad" 
Comparó la situación política de Querétaro con 1: 
del vecino estado de Michoacán, donde "la ines 
tabilidad política ha creado serios obstáculos par: 
su desarrollo", mientras aquí "se ha cons'Olidad1 
un clima de paz y tranquilidad" que-con frecuenci 
"no apreciamos en su. dimensión real por tener 1 

-fortuna de vivirlo permanentemente".-
Como lo haría al final el líder estatal del .PRl 

Marco Antonio León Hernández, Leopoldo Per 
a1ta comparó de manera implícita al gobiern1 
actual con el de Rafael Camacho Guzmán, pue 
hoy, dijo, ''no se ha buscado fa espectacularioa1 
a través de obras suntuosas y de poco benefici' 
social". Le.ón Hernández, a su vez, dijo que la obr 
de Palacios Akocer "responde a las necesidade 
básicas de una población que rechaza lo majestu 
oso pero improductivo, lo magnífico pero antiso 
cial, lo suntuario e impopular". . -
~ Marco Antonio León exhortó a sus oyentes 

"no dejarse arrastrar por el canto de las sirenas' 
y a~eguró que Querétaro no es "ni ínsula ni entidac 
desgregada, como tampoco caja de resonancia · 
mecánica de los resortes del centralismo". En si 
d_iscurso, el líder priísta asentó que Querétaro e 
"ejemplo de convivencia política", y con respect1 
a la sucesión gubernamental, exhortó a la insti 
tucionalidad y al respeto de los tiempos y deci 
siones def partido, advirtiendo que "el gobernado 
mantiene manos fuera de este proceso político qu 
ha comenzado con miras a la renovación del pode 
público". 
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¿A~arreo? ... ya no 
"Somos poquitos · porque nos 
avisaron apenas anoche" 

Las estampas del informe ... desde afuera. 
1. "Nosotros venimos siempre qu~ nos invitan 

a ésto, pero ahora no se llenó el camión. Otras 
veces nos han lleva.do al aeropuerto ... así que ya 
somos viejos en ésto, dice despreocupada la 
joveacita Yolanda Acosta, de San Isidro Mi
randa. Entre rebozos y sombreros, don Juan 
Manuel Morales, descansa mientras platica que la 

, CNC llegó hasta La Soledad, en Amealco: "yo no 
sé por qué tienen que informar los gobernadores, \ 
pero me voy a esperar hasta que se acabe, si no 
qué chiste ... " 

2. Emanuel Escoto, de la Asociacióa Quer-' 
etana de Kung Fu: "cada afio venimos para 
apoyar al gobierno éon las exhibiciones, pues 
ellos apoyan el deporte y a través del deporte se 
apoya al pueb1o. A-mí si me interesa el informe, 
sobre todo el de hace dos aúos, donde hablaba 
más de la ayuda social". 

Adolfo Lugo Verduzco, Rafael Camacho Guzmán, Fidel 
Velázquez, Luis Donaldo Colosio, Silvia Hernández de G alindo ... 
en primera fila. (Fotos de Jesús Ontiveros). 

Una lambada en trompetas ... para entretener a la raza, afuera 
del auditorio . . 

Cupo lleno. 

3. "A nosotras no nos trae ningún grupo 
político, somos del comité de colonos de San 
Gregorio. Allá sí han hecho obras y el seúor 
gobernador ya nos donó un terreno para que 
jueguen los jóvenes, pero no ha tenido tiempo de 
ir a enseñarnos donde es". En la lateral derecha 
del auditorio, Eva María García teje y teje. 
"Estamos aquí desde las 9, llegamos en dos 
taxibuses, venimos con María Bravo, ella es la 
jefa y siempre vamos a donde ella dice. ¿Dónde 
está? No sé donde se quedó porque apenas 
llega_mos y se nos despegó. No· sé si le vaya a hacer 
una petición al gobernador, pues sólo ella sabe ... " 

4. Pasada la hora crítica, .los seúores de 
uniforme han .pedido tacos y han dejadó de 

Entre políticos · y d.iploináticos, Mario de Gasperin · 
acudió al informe;' con el_ gobernador, "amistad respetuosa" 

mover sus manos como aspas de molino de viento A unos pasos de la plana mayor del PRl nacional, 
-como los de don Quijote- y ya han quedado para junto al cónsul italiano Giovanni Be lle, vestido de 
la anécdota los corajes de hace rato, cuando un impecable traje oscuro, sin el característico y 
taxi que traía a unos reporteros se detuvo sobre 1/1> polémico alzacuello que caracteriza a Jos clérigos, 
Constituyentes y el oficial casi se le encarama. don Mario de Gasperín Gasperín, en la tercera fila . 
"¿De prensa ... a mí qué chingaos ... ?" del auditorio Josefa Ortíz d~ Domínguez, escuchó 

· 5. Entre walkiefakies, Alberto Pacheco: el penúltimo informe de gobierno de Mariano 
"somos del grupo internacional Huelemoles de Palacios Alcocer. Al final, reporteros de varios 
A paseo el Grande, nos contrató René Rodríguez, medios locales Jo abordaron. 
del PRI. Eso sí, no sé como se hayan arreglado, - Es la primera vez que viene un obispo a un 
todavía no sabemos de a como es el billete". Sus informe de gobierno en Querétaro. 
compañeros de sombrerote y manta .preparaban - Fue u.n acto de cortesía, una invitación que 
sus instrumentos porque tocarían la "lambada en recibí de esta Honorable Legislatura. Me han 
ranchero". · · invitado y como observador atento de los acontec-

6. Sudor y cara de cansancio. "Somos 15 y imientos, estoy aquí presente. 
venimos de San Sebastián Barrancas, de San Juan - Pero es la· primera vez que asiste un obispo. 
del Río. No vinieron más porque nos avisaron ¿Es parte del acercamiento del gobierno a la ' 
apenas anoche", dice Pablo Camacho, quien se Iglesia? 
vanagloria de sus l O años de venir a -los informes. .:. Claro, es signo de los nuevos tiempos ... Pero 
Cercanos a él, Cándido Rubio Camacho y José es una presencia de observador atento y respetu-
Antonio Chávez, recuerdan que cuando venían oso. 
de San Miguelito, Santa Rosa Jáuregui "nos - Esto tiene un significado político, indudabJe-
repartieron a todos una torta y un refresco". mente. ¿Qué significa ésto para Querétaro, para 
Feliz parece don Eladio Aguillón Rodríguez, 
capitán general de los Concheros, qu~ se ufana 
de ser "aúejo en estos menesteres". 

la Iglesia local y para el gobierno del estado? 
- No, pues uri buen entendimiento, una buena 

relación. · 
- 6Hay amistad entre usted y el gobernador? 
- Sin duda que sí, _como qtros muchos ... Como 

no. 
· - ¿Qué tratos ha habido? 
- Ninguno fuera de lo normal. Saludos y una 

amistad respetuqsa. 
.~ - Sus apreciaciones generales de lo que el 
gobernador ha informado ... 

- Ha sido muy rico el informe y tendré que 
meditarlo más detenidamente, y si .ustedes desean 
alguna entrevista posterior, con mucho gusto 
platicamos más ampliamente del tema. Mucho · 
gusto ... 

. - Monseñor, ¿es usted partidario de un cambio 
eri las relaciones Iglesia-Estado o que se manten
gan como están actualmente? . 

- Este es un modo de vivir, verdad. Es una 
manera de coexistir, pero se puede perfeccionar, 
sin duda, según los principios grandes del derecho 
internacional y de los derechos humanos. 

7. Y para acabar, los números, según los 
encargados del "traslado y la concentración", ah, 
"porque ahora vinieron menos pues ya prohibi
eron el acarreo". Venancio Correa Ordóúez, de 
la FSTSE: tengo a 2 mil, mil adentro y mil afuera. 
Pero un funcionario que no quiso que anotáramos 
su nombre vinó a soltar la sopa-: la CNOP es la gue 
más trajo: vea, 300 de la Federación de Uniones 
de Comerciantes; 250 de los .Colonos; 680 de los 
Comités Municipales en pleno; 300 ó 400 del 
sector obrero, y otros tantos del sector campes
ino. Y el remate: "Sí, si son menos ahora, pero 
lo bueno es que al salir el gobernadof'la gente se 
amontona y se ve como si ftieran más ... " 

REUM!OM ESTA TAL DE AHAUStS OH 
V iHffiffME Df GOBIERNO CE PES 

J) UC. MARIANO PAlACIOS MCOCf-R 

El informe, según los prifstas. 
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representante aquí en el Senado. Es fundamen-
Enrique Burgos: sí aspiro a la gu bernatura talmente una tarea de orcten legislativo y de orden 

político. La representación implica una tarea 
, adicional que es también importante, que es la de 

Viene de la la. Pág. legislación electoral? contribuir en algún tipo de gesti0n, en algún tipo 
En entrevista exclusiva para "El Nuevo ¿Que significa que no de promociones, orientaciones que son muy jm-

Amanecer de .Querétaro", el expresidente munici- haya contado con la portantes, pero a mí me parece que la de fondo, 
pal de San Juan del Río, exsecretario particular y aprobación del PRD y del cuando menos en la perspectiva constitucional, es 
de Gobierno durante el sexenio pasado y exdipu- Grupo Independiente? la de ~er su representante, 
tado local declaró que, ante los actuales problemas - Desde luego, la con- - ¿Esta posición le ha permitido contribuir a 
de la comunidad queretana, cualquier persona que tienda que se dio en la resolver algunos problemas? 
obtenga la candidatura priísta a gobernar la Cámara de Diputados - Sí nos da la posibilidad en la siguiente forma, 
entidad, deberá actuar con "un eompromiso em- entre las corrientes independientemente de que uno pueda participar 
inentemente social". políticas fue muy impor- en algún problema concreto, por decirle algo, 

Burgos García, presidente del Senado de la tante y alcanzó un nivel pudiera presentarse aquí el casp de que un grupo 
República en el último mes de.l período de sesiones verdaderamente de e:ictremo. Sin embargo, sin de campesinos o de habitantes de alguna 
recientemente concluíd0, reconoció que ·en descartar ni menospreciar en lo- absoluto la comunidad nos trajese la idea de que les 
Que.rétaro es creciente la presencia de la oposición, oposición del Grupo Independiente y del PRO, ayudáramos a gestionar agua potable o drenaje, y 
particularmente la del Partido Acción Nacional. que yo los considero fuerzas políticas muy impor- _eso se hace porque es parte de la ilctividad, pero 
Dij0 que debido a la mayor participación política, tan tes, hay un principio que no podemos descuidar yo creo que lo sustancial en esto, es encontrar 
ningún partido, incluído el PRI; está en ctmdi- ahora o desconocerlo. Finalmente, la solución o la · mecánicas globales. Cómo se oriente a la sociedad 
ciones de anticipar triunfos en la próxima lucha alternativa de solución, si no se lograba el consenso desde el punto de vista de la actividad política, 
electoral en Queretaro. general, tení¡¡. que determin:irse por una mayoría · cómo se orienta alternativas de solución a través de 

A continuación el texto de la entrevista con el de partidos. Hubiera sido quizá lo más deseable la ley. La ley es la única manera en la que ~e expresa 
senador Burgos García, realizada en su despacho contar con un mayor consenso. Para mi gusto el Estadó ~y orienta a la activid,ad social. -
del Senado, en la capital del país. hubiera sido deseable que el PR D hubiese tomado Yo siento que la forma de comprometerse con 

- ¿Cuál es su balance de su trabajo realizado participación más en esto, pero si no había la sociedad es adecuando las leyes, tratando de que 
hasta ahora en la Cámara de Senadores? _ alternativas, si el tiempo seguía corriendo, la tas leyes sean efectivamente instrumentos de 

- Y0 creo que es una gran oportunidad de respuesta tenía que darse en función de número: justicia social, de conducción de transformación o 
advertir una perspectiva quizá más amplia, una quiénes si y quiénes no, y finalmente como de mejoramiento, es lo más importante. Suena bien 
perspectiva más detallada de las cuestiones partidos políticos. decir yo les ayude a que tuvi~an drenaje, yo les 
nacionales y en cierta manera también de las En cuanto a los aspectos más relevantes que ayude a que tuvieran una can&a, suena bien y es 
cuestiones internacionales porque al Senado · le pudiera tener el proyecto de Código Electoral, yo importante, pero lo sustancial es una legislación 
corresponde precisamente, entre otras cosas, la de creo que lo que importa es que es una pauta para nueva que haga planteamientos geaerales para 
participar en politica exterior. Aun cuando es una señalar actitudes para que logremos penetrar en la t@dos. · . 
competencia del Presidente de la República desen- confianza del electorado, que sea un código que - ¿Cuáles son los problemas· más graves de 
volver y conducir la política internacional, a efectivamente dé garantías. Querétaro y cuáles sus propuestas de solución? 

---- nosotros .nos corresponde el análisis de ésta de Dentro de las garantías, quizá la más importante - Bueno, son varios enfoques. Quizá uno de 
manera más exclusiva, de tal modo que esto m> nos de todas sea la que quiere o b que requiere el ellos, y no es exclusivo de Querétaro, pero no por 
ha permitido tener una idea quizá un poc0 más elector, la garantía vamos a llamarle de autenü- ser de los otros lo podemos ignorar: tenemos 

- puntual y amplia de .las cuestiones externas. c.idad o de fidelidad de lo que quiere el lector y la problemas de crecimiento poblacional muy signi-
El año pasado y este se han caracterizado por ~ composici@n de los ·órganos del poder público, ficativo. La ciudad de Querétaro y San Juan del 

grandes cambios, grandes transformaciones en decir que se refleje limpiamente la desición del Río se han convertido en lcis,dos polos de desarrollo 
Europa Oriental, el avance de las democracias, las electorado con relación a la composición del más imPürtantes del estado con una especie de 
democracias que se ,han podido consolidar- en gobierno o de los órganos del poder público, gigantismo en su crecimiento, con una absorción 
América del_Sur, en América Central. En un lapso confianza yo creo que es la divisa central, un muy importante sobre todo en los estados vecinos ---
realmente breve han pasado muchas cosas impor- instrumento que dé confianza al elector. y ya también en el Distrito Federal, al encontrar 
tantes y .todo esto no puede decirse que nos sea Segundo, un código que contempla la limitaciones en el crecimiento. 
ajeno; no ocurre.dentro de México pero tampoco composición de órganos electoral~s con una re- Por ejemplo, aquí en el caso del Distrito Federal 
podemos decir que no nos interese, ya que son sponsabilidad puntual que es la de óri~ntar y pues . buscan alternativas más próximas, _una de 
cosas que nos importan, y esto es algo del conducir los procesos electornles federales', que se ellas ha sido Querétaro y San Juan del Río. Ningún 
·aprendizaje por el que uno puede sentirse agrade- distingue en este proyecto de código a partir de presupuesto, al paso que vamos, ningún pre
cido por esta oportunidad de estar aquí en el la reforma constitucional del año pasado por una supuesto será suficiente para darle respuesta a la 
Senado. · razón quizá central: las eleccciones no S011';respon- ·demanda de servicios fundamentales. No acaba de 

La naturaleza d~I Senado, a diferencia de la sabilidad del gobierno, como decía la Ley anterior; darse la infraestructura de servicios a. areas y 
Cámara de Diputados, que también es órgano ahora son responsab_ilidad del Estado, que es colonias nuevas cuando ya surgieron otras y este 
legislativo, tiene la de ser un órgano representativo distinto, con la participación de los partidos crecimiento, contrariamente a lo que sucede en las 
del Pacto Federal, del Pacto de Unión. Representar políticos y de los ciudadanos. Es otra concepción .. ciudades rurales, se va desbalanceando. 
a mi estado, Querétaro, es un motivo de orgullo y del ejercicio de la función de organización de las Es necesario, por otra parte" impulsar la 
de distinción. elecciones. generación,, en las ciudades de Querétaro y San 

_ ¿Cómo ha evolucionado la relación entre la Por otro lado, se establece un tribunal autónomo Juan del Río, de establecim'ientos industriales con 
mayoría priísta y la oposición en el Senado? que tiene la natura le.za -.de un órgano jurisdic- particularidades tale-S como poco consumo de agua 

- Yo creo que lia madurado rápidamente, cional, ésto aparejado con un sistema de recursC·S y que no produzcan contaminación. La ciudad de 
porque tenemos que reconocer que el Senado e_n los de medios de impugnación de sanciones que dan Querétaro ya plantea problemas níuy serios de 
años de este México contemporáneo no había- seguridad jurídica a todo el proceso. Se trata con - agua potable, pero a la vez necesitamos fuentes de 
tenido oposición nunca, había sido una especie de esto de que haya un seguimiento de la ley, un ajuste trabajo. Entemces, a veces como que parece circulo · 
ói:gano monopartidista, solo senadores priistas, a la ley, que se respete la voluntad del elector. · vicioso. Necesitamos entonces ser selectivos en el 
hasta que esta vez en la que ácceden · cuatro No creo yo tampoco que pueda decirse que el crecimiento industrial. 
senadores de oposición del Partido de · la Código Electoral sea la solución a l(!s alternativas Tenemos por fortuna en el estado de Querétaro 
Revolución Democrática, do_s por el D.F., dos por de la democracia, el impulsor definitivo de la uno de los establecimientos comerciales más 
el. estado de Michoacán. Esta es la primera, democracia. Yo creo que el código es un sistema importantes del país, existen tanto en San Juan del . 
digamos, gran novedad para el Senado. La segunda de normas ·que conduce, que orienta, que ayuda. Río como en Querétaro, en algunos- casos me 
es que si bien es cierto que hay tesis políticas Yo creo que la verdadera alternativa para for- refiero concretamente a Kimberly Clark o la 
distintas que a veces solamente difieren y a veces talecer la democracia o darle un impulso más Vidriera Queretana, plantas que son las primeras 
entran en franca oposición, se ha logrado una importante deben tomarla los propios partidos en su género · en América Latina. El ramo de la 
rápida asimilación del fenómeno. políticos con actitudes más vinculadas a la cuestión industria inetalmecánica, de la industria de 

La presencia de 1a oposición, estimo que ha sido social. transformación nos hablan de establecimientos 
saludable para el Senado, estimo que ha benefi- En la medida en que un partido politico se industriales de primera, pero como todo tiene que 
ciado porque ha- permitido que el análisis y el compromete con las cuestiones más sentidas de la seguirse orientando en su crecimiento, hay que 
debate contengan otros puntos de vista, que haya sociedad, en esa medida hay atrncción al fenomeno . conducirlo, no puede desbordarse. El crecimiento 
actitud crítica-y propositiva de ambas corrientes, político, en la medida en la que vamos adquiriendo industrial se revierte en problemas de todo orden, 
tanto del PRI como del PRO y además, como lo como partidos también más democracia interna, principalmente de servicios, como el de consumo 
hemos dicho en otras oportunidades, creo que en con decisiones más de acuerdo con sus militantes, de ag·ua. _ 
la ytJ.edida en que haya oposición, en la medida en candidaturas menos impuestas y más naturales, Son algunas ideas muy generales de cómo se da 
que haya lucha de contrarios, debe entenderse que candidaturas para diferentes cargos, en esa medida el panorama actual de Querétaro. Esto so significa 
esta es la forma más adecuada para fortalecer también vamos a enriquecerla. que no haya habido trabajo. Yo creo que los 
realmente la democracia, no de palabra sino de - Desde el Senado, ¿cómo ha sido su relación gobiernos han contribuido, sin excepción han 
hechos, con oposición aquí. con la comunidad queretana? puesto de su parte todo, creo que a cada uno le a 

- ¿Que ventajas políticas contiene la nueva - La primera que yo destacaría es la de ser su tocado su circuntancia, con sus propias diferencias 



naturalmente. E1 tiempo de hoy no es el tiempo de 
ayer, ni de antier, pero creo que se ha venido 
finalmente orientando el crecimiento de 
Querétaro. 

Las condiciones actuales obligan, sin embargo, 
a que haya más escrúpulo, ma~ ¡:lÚntualidad en la 
conduccién del Querétaro de hoy. 

- ¿Aspira a la gubernatur:a? 
- Sí, sí aspiro. Sí aspiro, pero le voy a decir una 

cosa, siempre be tratado de ser objetivo ·en las 
posibilidades, siempre he tratado de guardar un 
mínimo de· congruencia, advertir que las cosas 
pueden ser o no ser, y que todo tendrá que seguir 
su curso. Soy consciente de .que hay mucha .gente 
que también tiene méritos para aspirar, para 

· aspirar a.ser gober.nador de su estado. Creo qúe una 
de las formas de modernizar la política, cuando se 
habla de política moderna, es esta: no descalificar 
a nadie, no descalificar por anticipado a quien 
quiera .que sea, sino estimar que hay mucha gente 
que ha trabajado, que ha hecho una trayectoria en 
la vida política y que es legítimo que tenga 
aspiraciones, como las debe tener cualquiera que 
ha hecho de. la vida pública 0 de la política su 
actividad principal.. 

Mucha gente se ha dedicado por muchos años 
a esto, como yo que tengo muchos años en esto. Por 
eso soy consciente de que hay un abanico para esto, 
debemos ver que todo. mundo tiene derecho a que 
lo primero será reconocerlo con ·respeto y con 
claridad. Hay gente que puede aspirar válidamente 
y que tienen por qué hacerlo. . 

- ¿Propondría usted una forma abierta de 
elección de candidato? 

- Bueno, quizá sea, perdóneme que no ine 
adelante, quizá sea una de las cuestiones que vayan 
a llamar mucho la atención en la próxima asamblea 
del PRI. En el mes de septiembre, como usted lo 
sabe, los días uno, dos y tres será la decimocuarta 
Asamblea NaeionaJ y creo que será uno de los 
temas que llamen poderosamente la atención. · 
Entonce.s, yo no quisiera, si usted me lo permite, 
adelantarme a un criterio del partido, finalmente 
uno lo asimila y listo, ¿verdad? 

· - ¡,_!:xiste la posibilidad de que la candidatura 
del PKI la tenga una mujer? · 

- Yo creo que sí. Opino que la mujer en todas 
partes ha acreditado mayor compromiso y 
formación, partiendo de la idea de que a la mujer 
finalmente lo único que ·ta distingue del hombre 
es el sexo, pero puede ser tan inteligente o más, tan 
capaz o más que el hombre. 

- ¿Cuál es la presencia política de la oposición 
en Querétaro? 

- Creciente. Particularmente, creo que no es 
sólo un punto de vista pensonal. Creo que sería 
cuestión de obtener los resultados de los últimos 
tres o cuatro procesos electorales, y las cifras-nos 
van a dar h idea de que particularmente Acción 
Nacional ha sido un partido <::reciente. Creo que 
bastaría darle una ojeada a las últimas cifras y nos -
daría la idea. _ . 

- ¿Que requisitos considera que debe tener el 
aspirante a gobernar Querétaro? 

- Bueno, quien llegue a Querétaro creo que 
tendrá fundamentalmente la imperiosa necesidad 
de involucrarse, de comprometerse con las, cues
tiones sociales más se11.tidas. No es frase discursiva, 

' pero las coQdiciones económicas le han impuesto 
muchas limitaciones al campesino, al obrero, ha • 
habido aumentos reales a los precios en general, los 
salarios han estado mucho más limitados, el nivel 
de vida se ha retraído en relación a los costos. 
Entonces, yo creo que esto habla de una situación 
política, de · una situación social que está ahí 
latente eIJ. Querétaro y en todas partes; por lo cual 
yo creo que la situación debe ser vínculo impor-

. tante con esos niveles para poder dar las alterna
tivas inmediatas, no las que uno quisiera porque si 
uno lo ve de manera realista, advertirá que la · 
situació::i económica &igue siendo rfluy limitada. 

Hay planteamientos, no habíá avances, la 
' política del presidente Salinas, pues, ha permitido 
una perspectiva distinta, pero el fenómeno no está 
del todo superado. Entonces se ten~drá que hacer lo 
inmediato, habrá que jerarquizar los problemas, 
pero le repito, para sistetizarlo de mi parte, sería 
con un compromiso eminentemente social. 

- ¿Cuales' son según su visión, los principales 
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problemas para la reforma del PRI? 
- Yo creo que el partido tiene, viéndolo en 

sentido inverso; elementos humanos, independi
entemente de tradición, formación, para poosar 
sólidamente en una reforma que le permita seguir 
siendo instrumento de conducción política. ¿Qué 
factores hemos advertido de la crítica en general? 
Por un lado, quizá no~ falte como partido una 
mayor iclentidad con las cuestiones sociales. Yo he 
escuchado a líderes sociales que d~cen quisiéramos 
ver el partido encabezar demandas sociales. En 
otro orden de ideas, dicen estamos en contra de 
compradrazgos, de amiguismos, de gentes que a ' 
veces sin mucho mérito arriban de pronto a 
posiciones políticas, sin reconocer carrera, trayec
toria. Creo que son cuestion_es de fondo y de forma. 

Si se tratara de descubrir una línea que nos 
aproximará a las cuestiont>s de fondo, yo apuntaría 
una mayor identificación en lo social, ir a donde 
están los problemas más sentidos y globales, y que · 
ahí se meta el partido. De fondo también advertir 
que es signo de nuestros tiempos la contienda 
política. No puede haber un solo partido duefio de 
la verdad política. El debate es tema de hoy, la 
convivencia con otros partidos políticos es inevi
table, la presencia de otras corrientes de políticas 
debe .verse no como la presencia de corrientes de 
enemigos, sino simplemente de adversarios 
políticos, que no es lo mismo. ~ 

Despues de todo, los del PRD, los del PAN y los 
del PARM son tan mexicanos como ios qµe 
militamos en el PRI, y con tantos derechos corno 
los que estamos acá:: Entonces, simplemente es 
problema de concepción y estas . concepciones, 

La sucesión gubernamental debe decidirse · 

como.dijimos al principio de la plática, yo creo que 
enriquecen, contribuyen a una mejor democracia. 

- Como usted acaba dé mencionar, Ja oposición 
en Querétaro ha sido creciente. ¿Cuál es su opinión 
respecto a la afirmación de la dirigencia panista de 
que la-gubernatura del estado la tien.e casi ganada? 

- Yo creo que ningún partido poUtico, incluyo 
el mio, el· PRI, ningún partido puede afirmar 
triunfos anticipados, ni puede sentirs~ con victo
rias _aseguradas. Las cosas han cambiado tanto y tan 
rápido. '¿Me permite que haga un comentario 
aparte? Va a decir que qué tiene que ver esto con 
Querétaro. 

· Por ejemplo, Berú. La perspectiva de Alan 
García parecía una perspectiva que iba a conmover 
a Perú. La situación económica no le ayddo y sur je 
una posibilidad con Vargas Llosa, el escritor, una 
figura importante que parecía ser la -Opción, y de 
pronto surje una figura nueva, la de Fujimori. En 
la primera ro'nda pierde y en la segunda gaña 
marcadamente. esto habla de cambios rapidísimos. 
Esto trasladado un poco a la realidad mexicana, lo 
que ocurrió en Baja California y lo que ocurre en 
varios estados, no nos permite a ningún partido 
político, ni mayoritario ni a ninguno de los 
minoritarios, de sentirse con victorias asegura.das. 
Creo que todo va a definirse en función de ésos 
esquemas: quiénes son, por qué llegan, méritos, 
calidades, opciones, y finalmente que el elector, 
que es el que tiene la última palabra, pues estime 
quién es la gente viable para gobernar. Entonces 
dependerá de todo esto. · # 

Yo creo que nadie debe sentirse seg1:1ro, ninguno 
de los partidos políticos, y le repito, incluyo el mío. 

Acompañado por su esposa Blanca Magrassi 
y el lí<ijer panista en Querétaro, Arturo Nava, 
Luis H. Alvarez comentó que por el momento en 
la localidad es má~ pertinente hablar de "per.
files" del próximo candidato a gobernador, que 

·de "no~bres'-'. Subrayó que el gobernador debe 
surgir de la expresión mayoritaria en Querétaro, 
que no se determine en Los Pinos y que siga un 
programa de gobierno que responda a las nece
sidades locales. , 

En Acción Nacional, dijo, ·es más importan.te 
elaborar programas que respondan a los re
clamos de la población, que proponer nombres 
de capdidatos, pues de este modo los candidatos 
se ven obligados a respetar lo establecido y se 
evita que el pueblo se ri·ja por caprichos de una 
sola persona. . · · 

Con respecto al ·Código Federal · de Insti
fociones y Procedimientos. Electorales, el líder 
panista se refirió a la necesidad de. ·que las 
autoridades diseñen un marco jurídico que 
permita elecciones confiables y verdaderas. 
Ante las críticas por que el PAN aceptó que el 
control de los procesos electorales siguiera en 
roa.nos del gobierno y la conformación del 
órgano supremo electoral esté bajo facultades 
del Ejecutivo, indicó: "Nosotros aceptamos .que 
así fuera para que la responsabilidad recayera en 
el presidente, pues si ellos no reúnen las 
carcaterísticas de honradez el único responsable 
sería Salinas de Gortari. Otros -dijo- proponían 
que la designación fuera facultad de los partidos 
políticos, pei;o ¿podemos creer que todos los 
partidos son · independientes? ... yo tengo mis 
dudas", repuso. .. · 

Por otro lado, hizo hincapié en que el actual 
. gobierno se ha abierto en el plano económico, 

más no en el ámbito· político, y ase_veró que el 
"talón de Aquiles" del gobierno es el campo, tras 
criticar a la actual y las pasadas administraciones 
"que crearon fetiches como laRefo-rma Agraria, 
que hoy no se atreven a tocar, cuando la realidad 
es que en su tiempo sí fue necesaria y en la 
actualidad · es manejada como recurso 
demagógico solamente". Para concluir, subrayó 
la urgencia de que se estimule la producción 
agrícola y se otorguen garantías al campesinado 
mexicano. 



A.MANECER 
t 2. JO d j fi d "'90 DE QUERETARO Lunes e u o e ] 7 · .KNA~A110 ~ 11'T_OUl4CIOll. A~wsis Y wrmtAtms 

QUE S-E·· QJ_GA 
1 . 

El Pacto ... ¿Cual Pacto? 
Pueblito Gutierrez Hernández, ama 
<le casa, San Isidro Miranda: ¡Ah, pues 
como no voy a saber qué es el Pacto?, 
es -de los precios, que no aumenten. 
Aunque yo pienso que eso no se 
cumple, no se cumple nada porque 
cada día . aumentan los precios. Mi 
esposo es el que sostiene la casa, él es 
chofer materialista y pues estainos 
igual o hasta peor qtie antes que se 
hiciera el Pacto. 

Ricardo Velázquez·, comerciante, 
Lomas de Casa Blanca: La medida fue 
muy fuerte, hay que ver que el gobierno 
sea competente y le beche ganas; pero 
el pacto no ha dado resultado porque los 
grandes almacenistas son los que aca
paran las cosas y hace que la inflación 
suba, ya que esconden el producto, por 
ejemplo uno hace las compras que 
necesita y las enc111antra fuera de precio. 
Yo creo que deben controlar más a los 
grandes almacenistas, aunqué se deben 
de tomar en 9uenta que hay ex

_ _... _ _. cepciones. 

Juan Mendoza Santiago, machetero, 
de Los Angeles: No sé que significa el 
PECE, pero creo que si ha servido, 
bueno en mi trabajo no se ve, porque 
aqui se paga según sea como tra
bajemos. Por ejemplo en la ropa los 
precios sí se han mantenido, y<J creo . 
que sí debe continuar porque asi mucha · 
gente lo prefiere. 

Raúl Aguilar y Maria de Jesús Arias, 
comerciante, Centro: El Pece en r.eali
dad no ha f uncioriado. Se acab0 la 
revolución y los ricos siguen más ricos 
y los pobres rriás póbres y así no tiene 
caso el Pacto. Siempre vamos así: los 

precios de los productos suben y el 
sueldo baja, y esto lo resienten más 
los. trabajadores y la c,ulpa la tienen 
sus dirigentes; a ver por qué ellos no 
se ponen a vivir con un salario 

. ' ? mm1mo .. 

José Ledezm, vigilante, Carrillo 
Puerto: El Pacto no creo que exista, . 
pues a cada rato suben las cosas y no 
respetan los precios. Yo creo que lo 
mejor es liberar los precios de uná vez, 
por ejemplo; nosotros no ganamos más 
que el mínfmo, mientras que en los 
kinders van a cobrar 40 mil pesos de 
inscripción y en las guarderías 50 m.il 
peso·s, entonces pttés no nos quedará 
otra ·que quedall'ifos sit1.' '· oomer 

. , semana. 
·~ 

Con-una ~ueva mentalidad podemos cambiar al país 
"hasta conseg_uir cosas _fantásticas": Trofimoff 

Sobre el crucial momento económico que otro contexto: la competencia inter
vive el país, como un reflejo del sentim- nacional. En ese escenario debemos ser 
iento empresarial, fueron las palabras competitivos .o desap~recer: Empresas_ 
que vertió el ingeniero Pablo Trofimoff han desaparecido, al no mejorar sus 
Bustamante, en la rueda de prensa se- esquemas de p.roductividad; vivimos el 
mana! del ·centro Coparmex, del que es factor supervivencia para el proyecto 
vicepresidente. En sus copceptos iba internacional. Las paraesfatales deberán 
implícita la idea de concertación, pero . cambiar, al igual que muchos sectores de 
dejó muy claro que hay que hacer una la economía. En algún tiempo se justifico 
mentalidad para que surja un México su presencia pero ahora son un peso. Por 
nuevo y próspero. _ eso mismo somos un país grande y 

Habló Trofimoff Bustainante de los complicado". 
tópicos económicos sobre los cuales giran EL SINDICALISM.O~ "En ese proceso 
el momento económico: inflación, deuda de cambios el sindicalismo debe también 
interna, la planta indu§trial y la cambiar Los líderes deben de someterse 
concertación. · al proceso de cambio; son buenos líderes, 

LA INFLACION: "El proyecto es pero aquellos qué se aferran a viejas .J 
ambicioso, reducir a un . dígito la ideas, corren el riesgo de qÚe las bases los 
inflación. En estos seis primeros meses rebasen. Creo que Fidel Vel:ázquez ha 
del año estuvimos arriba del 15 por ciento __ cambiado su mentalidad; tiene capacidad 
y para estar abajo del indice del aüo para seguir cambiand_o, si es que · lo 
pasado; necesitariamos menos de cinco interpreta corno necesario. Los mexi
puntos en los restantes seis meses. · Bajar canos nos estamos cambiando e influimos 
de golpe la inflación sería una atonía: sobre los demás ... queremos 'cambiar al 
congelar precios y salarios; cosa im- país. Debemos d~escuchar a los diferen: 
posible. Tendría que , haber algun · tes sectores, sea cual sea. La capacidad de 
movimiento en la economía y en esto hay los líderes depende cle como perciben la 
que recordar que el producto más cato realidad de afoera y .Ja de adentro, de no 
es el que no existe. Necesitamos todos lograrlo quedan sujetos a que las bases 
quitar la idea de congelamiento. Sin rebasen a Jás dirigencias". 
embargo también es cierto que no pode- LA CONCERT ACION: "Como lo dijo 
rnos crecer con el actual poder adquisi- un pensador, si el sistema está trabajando 
tivo ... la alternativa e&: crecimiento o bien, no tenemos porque cambiarle>; sol
congelación. amente cuando ese sistema esta rebasado, 

LA DEUDA INTERNA: "la deuda cuando significara morir a cambiar, es 
interna es el problema'más grave; nos va cuando debemos transformarlo. Y 
a costar, no va a resolverse gratui- muchos no se dan cuenta de esto. En las 

· tamente. Implica . sacrificios de gastos, emprsas debe pensarse en la idea . de 
eliminar subsidios, lograr costos reales y mejorar; tenemos conciencia de grupo, 
en consecuencia bajar la inflación. El desde los obreros hasta los directivos, 
aumeRto a Ja gasolina, por ejemplo, es un pero como organización no siempre hay · 
componente infladonario .. ., podemos acuerdo. Debemos de formar toda una 
jugar con las cifras pero debemos ser estructura de cambio ... nuestro país se ha 
reales. Se vive un contexto de tiempo. Los · caracterizado por tener grandes líderes, 
movimientos · del . g0bierno, al eliminar pero en las metas podremos · no estar de 
subsidios y sanar su ~presupuesto, buscan acuerdo. Si cambiamos esa mentalidad 
a la l<.irga una economía robusta y de podremos alcanzar cosas fantásticas en 
crecimiento". este país. El presidente ha inf1mdido una 

LA PLANTA INDUSTR·IAL: "La nueva manera de pensar, y creo que 
planta industrial está capacitada. para los tenemos capacidad de cambiar, sólo que 
ajustes, nuestra economía se enfrenta a falta el esfuerzo extra". · 

Denuncian a_gresiones a vend.edores 
de la Unión Felipe Carrillo Puerto · 
Tras señalar que el director de Iiispección 
y Reglamentos del municipio, Iram 
Rubio Rubio "esta haciendo todo tipo de 
accioTies" para provocar enfrentamientos 
entre el grupo de venderores ambulante 
de la FTQ y los de la Unión Felipe 
Carrillo Puerto, Pablo Héctor Gonzále'z 
denunció a eSta red¡icción, las agresiones 
de que han sido objeto, María del 
Carmen Vega, María Luisa García ·y 
Marina, Rico, por parte del inspector 
Ruben.Camaíío, y el "güero" quienes "se 
la pasan molestando a las compañeras, 
diciéndoles majadérias y jaloneándolas, 
ademas 9e faltarles el respeto: 
. Adem;is::.de 16 anterior, Pablo Héctor 

. Gon~áleZ, 1 s.~ííaló que a pesar. de las 
,platicas qµé han sostenido con las auto~ 
ridades muniópales, no se h.an respetado 

los acuerdos que hay con el presidente 
municipal. "por el contrario, Iram Rubio 
está haciendo todo tipo de acciones para 
detener nuestro me>vimiento". 

Más adelante, manifestó que las 
mismas autoridades se c0ntradicen, pues 
"dijeron que · no había permisos para 
nadie en el primer cuadro de la ciudad, 
y resulta que si los háy, pero sólo para los 
grupitos priístas .. integrados por un re
ciente sindicato de comerciantes ambu
lantes, fijos y semifijos, a quienes les han: 
dado tarjetas para vender en la avenidaJ 
Zaragoza", "lo peor es que en zonas 
donde ya se concedio permisos a nuestros 
compañer,os, también les han dado .per- , 
miso a el•l-os, y eso lo hacen c0n el fin deL 
hacernos pelear y quitarnos de ahi a como~ 
de lugar". 
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Analicis Educativo. 

La evaluación· de 
Por Josefina Ontiveros Quiroz 

La política de planeación de la educación superior 
ha adquirido en el sexenio del presidente Carlos 
Salinas características que revelan la naturaleza de 
la relac'ión que su gobierno ha elegido frente a las 
universidades públicas. ·, 

Aún cuando la planeación se impulso a las 
universidades desde fines de los setenta para 
negociar los subsidios, ésta no paso de ser, la 
mayoría de las veces, un conjunto de declan~
ciones sobre lo que se pensaba hacer en materia 
educativa. Sin un proyecto de evaluación que la 
ace>mpañara para dar cuenta de lo que sí se hacia 
y de lo que no, la planeacién caduGó como 
estrategia para el cambio y como condición 
política en el trato del gobierno a las auniversi
dades. 

La evaluación ha sido, sin embargo, presentada 
como una etapa de la planeación y, por lo tanto, 
no se trata de un cambio radical en lo conceptual... 
pero sí en lo político. . · 

En el proyecto modernizador del Estado, el 
énfasis en la evaluación de.las universidades rádiGa 
en el carácter de obligatoriedad que adquiere y en 
el recurso para exigir su. cumplimiento: la 
asignación del presupuesto. 

Las instituciones de educación superior q4e 
dependen de los recursos de origen estatal 
quedarán , así, bajo la f hu la gubernamental para 
orientar hac.ia la "eficiencia" el desarrollo de sus 
p·rogramas en docencia, iI?-v~~tigación y extens~ón. 
¿P.ero c~áles son l~s pos1b1hdades rea~es de e.sta 
orientación en un sistema en el cual el imperativo 
categórico es político y no académico?. 

Daniel Cazés al hacer el análicis de la cuestión, 
expresa su escepticismo (La Jornada, julio 21, 
1990). El opina que los resultados de la primera 
etapa de la evaluación, que se darán a conocer en 
septiembre próximo, servirán ciertamente, para 
que el gobierno decida qué parte del presupuesto, 
consagrado a la educación superior asignará a cada 
universidad, pero, remarca: " ... como siempre, lo 
de menos será la producción y las necesidades 
académicas de cada institución, pues lo principal 
será, también como siempre, la cerc~ía de cada 
negociador con el poder político". · 

.Por otra parte, la eficiencia es un conce~to 
ampliamente debatido, o aún debatible, en el 
cambio educativo. Si incrementar la prodúctividad 
significa optimizar la eficiencia de cada peso 
invertido, entonces ésto se ha logrado con creces. 
en la década de los 80s .en las universidades 
públicas. Resulta hasta elemental que la reducción 
de los salarios de los trabajadores universitarios, 
quienes hoy perciben en .té.rminos constantes sólo 
el 40 por ciento de lo que ganaban en 1976, ha 
hecho a u meritar en más del 100 por ciento la 
eficiencia de lo invertido. Hugo Aboites señala al 
respecto: "Sólo una reducción salarial de estas 
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las universidades 
proporciones puede explicar el siguiente hec~o 
paradójico: en 1983 una universidad había dupli
cado su personal y podía atender al doble del 
alumnado que en 1978, con un presupuesto menor 
en términos constantes.'l* 

Obvio es que esta "eficiencia" trajo consigo el 
deterioro del trabajo académico. esta pérdida de la 
calidad es lo que ha llevado a la búsqm~da de otras 
pÓlíticas (al menos así lo señala el discurso oficial), 
Cómo todo indica, tales políticas pretenden man
tener la eficiencia lograda vía la disminución 
general de salarios y solo selectivamente apoy~r . 
aquellas actividades, grupos, programas e 1n.sti
tuciones que el gobierno considere .estratégi~?S 
para su propio plan de desarrollo y recuperac1on 
económica. 

De hecho, esta práctica de apoyo sele.cti:vo se 
inició con el Sistema Nacional de Investigadores 
(SNI), creado a mitad de la últiJlla déc¡¡.da, y se 
refuerza en los 90s con el programa de estímµlo al 
desempeño académico. 

Por cierto, la incorporación a estos sistemas 
supone una evaluación rigurosa de los candidatos 
y una exigencia de producción contínua para 
quienes son aceptados como . miembros. Cabe 
destacarlo porque la evaluación, interna<? ext~rna, 
no es algo nuevo para los verdaderos u01vers1tar
ios. Estos siempre han estado sujetos a ella. Sólo los 
aspectos y los personajes no académicos han 
soslayado la evaluación (aunque no siempre la 
crítica). · 

Lo que hoy se considera intolerable es mantener 
el círculo vicioso de que las universidades son 
deficientes porque no tienen recursos y no se les 
asignan recursos porque son deficientes, la duda 
que más que inquietar, atemoriza a los universi
tarios es si la evaluación servirá para romperlo o 
~rarefo~~. · 

Recientemente el rector de la UAQ declaraba a 
este medio que la rigidez de la SPP frena . el 
desarrollo universitario, porque según sus propias 
palabras " .. .la Secretaría de Programación y Pre..: 
supuesto no da el dinero que se le solicita; aunque 
la SEP lo apruebe ... la SPP no lo suelta" (El Nuevo 
Amanecer de Querétaro, junio 18, 1990). ¿~l 
proceso que se avecina evaluará también la efi
ciencia de estas secretarías y su efecto en la de las 
universidades?. . . . 

En el también r:eciente Congreso U01vers1tano 
de la UNAM campeó, como vox populi, que 
muchas de las deficiencias de la universidad más 
importante del país provienen de que en ella la 
academia es dominada por feudos de la burocracia. 
¿Será posible que la evaluación toque esos feudos, 
siquiera sea para juzgar su papel en el proyecto de 
excelencia académica de 1a modernización ectuc·a
tiva?. 

Hasta ahora la evaluación se ·ha planteado como 
una investigación sincrónica: juzgará el _estado ~e 
las universidad~s en un momento deterínrnado. Srn 

·embargo, una evalu~ción ~on la ~rascenden~}a 
presupuest_al que ésta tendra .• de~ena ser taJJ?-bien 
diacrónica porque las def1c1encias de .la umver
sidad tien~n historia, no se ha producido por 
generación espontánea. La responsabilidad de los 
resultados que las universidades presenten en 
septiembre deberá, al menos moralmente1 ser 
compartida; al interior. por quienes intervim~ron 
en ella como predecesores de los actores y sujetos 
actuales; y al exterior, _Por quienes fijara~ . e 
instrumentarón las políticas para la educac1on 
superior del país. 

El Dr. Carlos Muñoz Izquierdo, en una mesa 
redonda sobre la evaluación de las instituciones de 
educación superior realizada en la UAQ a princip
ios de julio subraya" .. .la conveniencia de que este 
proceso no 'se limi~e a comparar los atributos de_Ias 
instituciones con determinádos parámetros, smo 
que aporte también la información necesaria para 
conocer las causas de los problemas que han 
impedido al país contar con la educación superior 
que actualmente requiere". · 

Es evidente que una evaluación que no con~ 
tribuya a develar tales causas resultará irrelevante ' 
'para el plano académico aunque resulte crucial 
para el planoeconómico. · 

Como sea que se le vea, el temor de los rectores 
que se manifestó en la IX Asamblea Extraordinaria 
de la ANUIES, celebrada a mediados de julio, no 
parece infundado, en tanto dicho proceso puede -
ser utilizado para recortar, los ya de por sí 
castigados presupuestos. Aunque otros el~entos 
entrarán en juego: la historia de la relación 
proyectos gubernamentales, proyectos uniyersi
tarios muestra que ésta siempre se ha defimdo en 
la negociación polítiCa y ello hace temor que 
exista, p~ra al&unas universidades, un virtual P?~e 
automático; mientras que para otras la e':'aluacion 
sea rigurosa y hasta persecutoria. 

En -fin, de cualquier forma, con evaluación 
oficial o sin ella, la edu~ación superior en México 
enfrenta el reto de redefinir su papel de cara a las 
profundas transformaciopes que tanto lo sociedad 
como la económia y el Estado han sufri~o el?- las 
dos últimas décadas. Por ello, la umvers1dad 
debate ac.tualmente, de nueva cuenta y por su 
cuenta, los valores ·centrales de -la vida universi
taria: el acceso generalizado a la educación supe-

• rior, la autonomía frente al Estado, la partici- · 
pación de los diversos grupos en el ·gobierno de las 
uni~ersidades y la responsabilidad que éstas ha
brán de tener ante una sociedad emergente que ·se 
ha forjado como producto de la crisis que atraviesa 
no sólo el país sino el mundo. Desde esta óptica, 
la tmiversidad puede rebasar la visión y las metas 
del proyecto estatal. Por lo pronto, una de las pri
meras tareas será definir el sentido universitario de , 
la evaluacióQ., establecer los criterios acordes y 
diseñar· los mecanismos de análisis interno. 

La nueva relación gobierno-universidad de
manda. de ésta 1uc1dez, inteligencia y rirmeza para 
hacer valer su autonomía en el único sentido en el 

~ que verdaderamente existe: en el ejercicio de ella. 
Aboites, Hugo, "Poder institucional y-proceo educativo: el caso 
de la UAM (1976-1988), en Karen E. Kovacs (comp) 
La i:evolución inconclusa, Nueva Imagen, México, 1990. 

No sabemos todavía si los procesos 
democratizadores que se dan en la 
Europa del Este tendrán . reper
c1:1siones inmediatas en México. Si el 
partido de Estado decida realmente 
participar por la democratización de 
la vida nacional. Pero lo que_ sí 
podemos saber, al menos observamos 
tendencias renovadoras en dos suce
sos naCionales: las elecciones estre
mecedoras de 1 ~88 y la realización 
del Congreso Universitario en- la 
UNAM, logrado inicialmente por el 
CEU y apoyado por maestros e inves
tigadores por medio · del análisis 
político, es gue el fenómeno de la 
democratización es una necesidad 
soeial y un derecho por el cual habrá 
que luchar. En este sentido, el tener 
.acc_eso. a la educación media y supe-

La democratización de la -ensenanza política educativa - "conjuntó de 
acciones del Estado que tienen por 
objeto el sistema educativo. Estas 
acciones incluyen desde la definición 
de los objetivos de ese sistema y su 
organizacion hasta la 
instrumentalización de sus acciones": 

Por Fidel Soto González 

rior es una lucha y un derecho por 
democratizar la enseñanza. 

En el ingreso y permanencia a 
dichos niveles de estudio, se expresan 
las enormes desigµaldades .sociales. 
Pablo · Latapí dice al respecto: , 

"Las oportinidades educati
vas para la mayoría .de la población 
requierern de dos componentes: uno, 
que haya una decisión polHica que 
contemple la asignación de recursos 
para hacer posible el acceso a los 
grupos y sectores marginados; y otro. 
el de diversificar los modelos de 

. atención. experimentaT nuevas for
mas que posibiliten cierta ·~equidad .. ~ 

Democratizar la enseñanza significa 
otorgar recursos proporcionalmente 
mayores por simple decisión política. 
La voluntad política del Programa 
Nacional de Educación, al no consid
erar los fracasos de sexenios anteri
ores, es sfntoma del voluntarismo 
gubernamental, en el cual corrupción 
y deficiencias son estructurales a 
nuestro sistema social" (1 ). 

Es verdad que al int~rioi: de la 
mayoría de las universidades del país 
los · comportamientos. democrati
Z3dores han brillado· por su ausencia, · 
o han sido derrotados p·or el Estado en 
algunos casos.- Las tendencias.de la 

Pablo Latapí- pai:ecen indicar que 
harán todo lo posible por desechar las 
prácticas democráticas en la 
enseñanza, por una ~deología utili
tarista, -que podríamos resumir en la 
idea de competitividad capitalista, lo 
que significa en los hechos realmente 
existentes: cambi~r la concepción de 
Universidad Pública como un servi
cio, por la de Universidad _como un 
coinercio. • 

, (l ). - M- Ndonda realíaada por la: J'ft';-ta 
Nexos, 1984 (No. 84~ ... 27). 
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Vida al -Natural 

Por Monmen 

La lluvia vespertina 
y -el rocío mañanero 
bañan tu cuerpo desnudo. 
Y luces bella 
y siempre nueva 
en medio del sol de cada díd. 
Eres pasto 

montaíía y paz. 
roca firme, 

y arboleda, 
f /(Jr y canto, 
eres tierra fértil 

eres río intermitente 
en medio de la serranía 
y hacia el mar, 

y pájare cantando las melodías de Dios, 
eres fruto del amor 
y por.eso das amor. 

eres arroyuelo 
transparente. 

¿Y por qué nos empeñamos 
en destruirte? 
¡Que sigas siendo vida! 
¡Siempre nueva! 
¡siempre verde! 
.Vida 
al natural 
Siempre viva. 

Educación de la sexualidad 

¿Y ·qué con el Sida? 
Por Elizabeth Contreras Colín 

Ultimamente han aparecido varias 
notas en periódicos nacionales sobre 
la situación del Sida en México y, 
coincidentalmente, el pasado fin de 
semana · la sesión del Diplomado de 
Sexualidad Humana que se lleva a 
caba, organizado por la UAQ y 
Mexfam, fue sobre este tema. 

La doctora Hernández nos entregó 
el boletín ·de abril de este afio que 
edita la Dirección General de 
Epidemiología, del cual saco los 
siguientes datos para compartirlos 
con -usted: .. 

México cóntinúa ocupando el ter
cer lugar en el continente americano 

. (después de Estados Unidos y Brasil), 
y el décimo primero en el mundo. 
Del estado actual de los pacientes_ 
vivos, 2 mil 152 están viv-0s; mil 672 
han fallecido y no se dispone de 
seguimiento de 307 pacientes.. El 
número de casos de Sida notificados 
hasta marzo de este afio son 4 mil 131. 

En los casos de Sida por ocupación 
en mayores de 15 años, hasta el 31 de 
marzo de 1990, encontramos a em
pleados administrativos con 468; 
trabajadores de servicios públicos y 
privados, - 432; obreros, 297; pro
fesionales, 280; amas de casa, 249; 
otras ocupaciones, 240; comercian-.: 
tes, 99, etc. Ve usted el lugar que · 
ocupan las amas. de casa -que además, 
suponemos que son fieles, sexu
almente habland0, y en dohde el 
lugar de transmisiói:t por vía sexual es 
el segundo, después de las transfu- · 

siones sanguíneas-
Ahora bien, independientemente 

.de estos datos, sabemos que el miedo 
y la ignorancia siguen ocupando el 
primer lugar de transmisión de pre
juicios, maltrato de los pacientes, 
etc., y que son .pó'cas las personas qpe 
se dedican a informar y educar sobre 
estas situaciones. _ 

Y quizá a ráiz de __ ignorar cómo 
estamos a nivel nacional, la Escuela 
Nacional de Antropología e Historia 
se ha lanzado a la tarea de convocár 
a instituciones, grupos e individuos a 
un Encuentro para hablar sobre el 
Sida· en varios niveles, desde lo 
científico hasta lo práctico. ¿Qué 
pasa en un encuentro de este -tipo? 
Por las características de los convo
cantes esperamos que la discusión y 
las propuestas sean más que ricas, con 
la voluntad del trabajo y el compro
miso de pérsonas que desde ahora han 
respondido al llamado, personas que 
desde h~ce tiempo trabajan en pro de 
los demás, como pueden ser las or
ganizaciones civiles A VE de México 
y el Grupo Cálamo. 

Y no se crea que si usted quiere ir 
no lo van a dejar entrar, por el 
contrario, si quiere puede ir. por su 
cuenta, por el sano interés de saber 
qué pasa con ésto del Sida, qué pasa 
aquí, en México y en Querétaro. 
¿Cuándo? Del 27 al 31 de agosto, en 
el Distrito Federal, en la Escuela 
Naéiona] de Antropología e ~istoria. 
Piénselo, falta un mes... -

Década de cadencias decadentes 
Por Josemaria Hernández Cortina 

Nos proponemos pergeñar tres artíc_ulos sobre arte literario y teatral en 
Querétaro; intentaremos una explicación del pqr qué nunca.se ha _creado nada 
que valga la pena -ni en poesía, ni en novela,ni en cuento, ni en teatro 
(dramatúrgic'amente), en Querétaro. 

Es curi0so: Querétaro es el único estado de la República que no cuenta con 
un personaje de las letras de importancia mayor. 

No queremos romper-lanzas-con los escritores (si los h\}y) de Querétaro. La 
cuestión· es patente: ¿propondrí:t usted, sin ruborizarse, a un qyeretano, digno 
merecedor del Premio Nacional de Letras? · . 

En lugar de rasgarnos las vestiduras tratemos de indagar por qué Querétaro 
es estéril en materia literaria. - · 

Hay quién dice que aquí no hay literatos de valía porque "en este pueblo 
no pasa nada importante". Esto es falso. No me refiero al hecho de quepas.e 
o no pase nada mencionable, sino a que la literatura hace a los hechos, 
cualquiera que estos sean, "importantes". William Faulknerha ha hecho 
"importante", por ejemplo, a un individuo que, en .el P.rofundoSur, quema_ba 
establos. 

Luego no son los hecl).os, sino la manera en que se dicen, lo que los vuelve 
ill)portantes desde el punto de vista literario. ¿Qué sucede entonces con los 
que escriben fábulas (si los hay) en Querétaro? ¿No saben cómo ~laborarlas? 
Es dudoso que carezcan de oficio. Escribir mucho, romper otro tanto de lo 
que se ha escrito y leer a pasto, debe set el procedimiento más eficaz para 
labrar s.u oficio (literario). -

Ahora, es cierto que la realidad vence con frecuencia a lo que lo fictício 
tiene de facticio. ¿Tienen los teatrífices queretanos algo propio qué decir a 
través del teatro? No parece. Los luchadores de coliseo dicen más que -cual
quier dramaturgo (s.i existe) qaeretano. ¿Por qué? Porque la mímica del golpe 
vil, espasmódico, convertido en gestual de ira sociogenética, donde proliferan 
los gritos y las mentadas teleológicas, son el principio del drama puro, aunque 
les falta el texto tienen ya el pretexto del teatro, la moción y la conmoción, 
génesis del teatro griego, la congregación de las ~ultitudes en la cima de la 
catarsis. Los luchadores de la aiena y St,1 público dicen más sobre la crisis social 
del mexicano, que los Cómicos de la Legua y el Grupo Teatral La Familia con 

_sus lucimientos estoiGos y patéticos. (Volveremos sobre el asunto). · 

. ' 



Fornen ta el lndereq la creatividad 
y la expresión entre los jóvenes. 

Prop.iciar entre los jóvenes queretanos un mejor conocimiento 
y est.imular la expresión y la creatividad, es el objetivo principal 
de los cursos de verano que ha implementado el departamento 
de Atención a la Juventud, del Indereq. $ 

Estos cursos de verano se imparten a los jóvenes y niños como 
una promoción cultural que los mantenga ocupados y les 
estimule su creatividad en las diferentes áreas como dibujo 
arquitectónico, escultura en -papel, piano, guitarra, ballet 
infantil, danza folklorica, jazz, baile moderno, danzas 
contemporáneas, papalotes y planeadores, magia, pantomima, 
teatro infantil y periodismo. · 

Hernando Losada Vargas, Promotor Cultural de esa 
institución, indicó que con estos curse>s se pretende fomentar 
entre niños y jóvenes la cultura, al mismo tiempo que 
propiciarles un espacios de distracción en actividades sustancia
les que más adelante pueden aprovechar o practicar profesion
almente. 

· Le>s cursos que iniciar'on el 2 de julio concluirán este 3 .de 
agosto, día en que las autoridades del fodereq harán la clausura 
formal en el auditorio Benito Juárez de la Casa de la Juventud, 
a las 12 hor.as. 

"¿~111eJJ pa¿-ará. .. ? . 
:1 Pe ;iJspectores .Y '1delilos" 
:1 Abmbres; JJombres. .. 

Hao amigos, después de varias lunas .de ayuno y fumar 
varias pipas de paz, su corresponsal de este SA TELitE, 
Toro Sentado, los saluda ... en esta ocasión, mis antenas 
detectaron fuertes rumores en los corrillos políticos, 
elucubrando sobre el nombre del posible candidato a relevar 
en el poder a Mariano Palacios ... tres son los más fuertes, 
independientemente de los de la oposición-, pern por el 
momento la pregunta que ha puesto a temblar a todos es bien 
sencilla... ¿quién pagará los gasto~ de Ja próxima 
campaña? ... Verídicas y razonables fueron las respuestas 
que dió un prestigiado penalista, a· los cuestionamientos de 
un colega en una entrevista, en relación al tan cacareado 
asunto de la escuela de Policía ... el entrevistado reconoció 
que dentro de los cuerpos policiacos existe corrupción y 
otros vicios que se vienen arrastrando desde hace varias 
décadas... resulta utópico creer que este cáncer. quedará 
erradicado en unos cuantos meses... sin embargo,' la 
intención es buena ... pues nada; que continúan haciendo de 
las suyas los inspectores del Ayuntamiento, despojando de 
su mercancía a humildes comerciantes que cometen el 
infame delito de ocupar piso en el mercado del Tepetate ... 
en princ.ipio, los susodichos arguyen que los comerciantes 
establecidos en el interior son quienes piden que sus 
competidores sean desalojados, pero, ¿cómo es posible que 
ellos mismos ocupen un puesto fuera del mercado confun
didos entre los "libres"? .. : además, por · qué primero les 
cobran "el piso" y luego les recogen su mercancía, que por 
cierto nunca se las devuelven ... y finalmente otra pregunta ... 
¿por qué a los vendedores que abundan pür la periferia del 
Seguro Social nunca los molestan?, y vaya que dejan basura, 
principalmente los fines de semana ... Lo prometido es deuda 
y aqui están los nombres de los galenos involucrados en el 
escandaloso caso de muerte por negligencia de un joven 
estudiante de la Preparatoria ... se trata del doctor Javier 
Aponte, como principal responsable, quien en el citado·caso 
tuvo como auyudantes al doctor Luis Francisco' Pantoja 

• Gande y al anestesista Salomén Moreno M., a quienes se les 
exigirá responsabilidad profesional... además ex'iste otra 

·joven que se dice licenciada, María Guadalupe Cabeza de 
Hernández, involucrada en el ajo... tales personas en 
contubernio ofrecieron en principio a los familiares del 
joven estudiante fallecido, la suma de 12 millones de pesos 
-como indemnización- y posteriormente se negaron a en
tregarlos ... de todo ello existe una averiguación iniciada en 
et Sector Central de la Procu ... 
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COMENT~RIOS 
Por Jesús Mendoza Márqyez 

Que ha pasado ... que pasa ... y que 
pasará con el futbol en Querétaro •.. 

fácil, lo mismo de siempre 

De antemano esperamos que estos comen
tarios nó incomoden a la basta y sufrida 
afición queretana al futbol, que en su 
mayoría es madura, y respecto al futbol, 
espero lo que venga. 

En décadas pasadas el solo anuncio de la 
posible llegada y tener como sede la plaza 
de Querétaro, de un cuadro de primera 
división, despertaba verdadera euforia, lo 
que ahora ya no ... ~uando se comentaba de 
la venida aquí del Oro, aquellos "mulos" de 
Oblatos, que se decía iban a suplir la 
ausencia de los primeros y auténticos Gallos 
Blancos "cuando estos desaparecieron del 
panorama local.y del corazón de los verdad- · 
eros aficionados de antaño"... Aquellos 
Gallos Blancos de "Pachín" Niembro, juga
dores como Gabino . Peréz, Manolo 
Rodríguez, Perales, "Chino" Martínez, 
Rea, los Martín del Campo, Sán~oval, 
G1¡aymas, y el único ídolo que ha temdo la 
afición queretana, A bel el "Policía". Ortega 
un futbolista fuera de serie que se adelanto 
a su tiempo, y que ahorita fuera disputado 
por equipos internacionales; aquellos "plu
míferos" si que fueron queridos, dejando 
recuerdos gratos y perenes en las genera
ciones pasadas, como cuando los vimos 
quitarle lo invicto al Atlas en el Municipal... 

Y que se presentt'lran las "Margaritas" del 
Paradero, con Barrón, Leguizámón, Sevilla, 
"Niño" Flores, Machabeli y el "Hugol" de 
aquel tiempo, Alfredo el "Pistache" Torres, 
o como olvidar la vez que un jueves Santo 
los Gallos Blancos con 'Tostado Sandoval, 
Casimiro, Rodríguez, Copado, Gua)'mas, 

. golearon al Toluca 5 a 2 jugando • los 
"Choriceros" con Raúl Córdoba en la pu
erta, Romo, Vázquez, Wedel, Sesma, Rlanco 
y Carús ... Todo el Toluca titular que traía 
manejando Fernándo Marcos y que lo vimos 
salir rabiando del Estadio M1micipa~ 

Podíamos escribir muchas cua-rtillas, de 
aquellos Gallos Blancos, pero el espacio que 
nos conceden es corto, ademas nuestro 
director no quiere que debamos quemar la 
"polvorn en infiernitos" además ¿que ob
jeto tendría? ... sobre todo con lo que se capta 
actualmente con · 1os "liguilleros gallitos" y 
que nuestras sugerencias bien sabemos se las 
pasarían por debajo "d.el arco de triunfo" "y . 

' nos mandarían por un tubo" los dirigentes 

PROBLEMA DE AJEDREZ 

del Cruz · Azul, que son los verdaderos· que 
mpeven los destinos del equipo del Cerro de 
las Campanas, vía Cruz Ázul, como lo 
decíamos tiempos ah, y qué "Cronos" nos 
da la ra·zón, pues ya tiene la "maquina azul" 
a Luis Arturo Hernández, Salvador Benz y 
Ramiro Romero, ya que es un "secreto" 
visto que Meza y compañía trabajan con los 
"liguilleros plumiferos" vía "maquina 
celeste", G> sólo que nos "equivoquemos" 
haciendo votos porque así sea. 

Pero los paleros colecas sequirán cdiciendo 
que ahora si... que deberas ahora si, los 
"gallitos" subirán a primera división ... pero 
de lo que estamos seg~ros; eso si ~ es . que 

· subirán pero a la "cuesta china" ·a jugar la 
liguilla en 199 o sólo que nos 
e.quivoquemos pues son los "liguilleros" 

Querétaro con atro representante en 
prim-era .•. pero cero entusiasmo .con la 

afición 

El entusiasmo que debiera tener la afición 
queretana ar futbol por la venida de un 
cuadro que represente a la c~ital de los 
ópalos en primera división no existe, y es 
que esto es obvio, sabiendQ como se las 
gastan los que mueven el futbol en Méx.ico 
y que tienen a la plaza de Querétaro como 
un "conejillo de indias" ·o de "por mien
tras" en lo que a ver que sale... y más 
tratándose de la sociedad en el Querétaro de 
dos hombres como Paulino Lomas y Anto
nio García, dos tipos que sin sentimientos· 
dejaron a su ¡ifición sfo equipo, como a los 
verdaderos.. Atlantistas del "De efe" el año 
pasado y ahora sin cuadro a los Jaibos de 
Tampico ... nos recuerda lo que.dijo "aquel" 
ve.rnáculo ... si a tu madre no respetas que 
me pÜedo esperar yo... • 

Y sobre todo viendo como están ha
ciendo ese cu.adro "queretano" en el Centro 
de Capacitación en México, con los de
sechos de Tampico Madero y Atlante, los 
p_eores equipos de la temporada pasada en 
Primera ... que a uno de ellos lo veremos en 
segunda y lo que quedo de ambos saldrá el 
futuro Querétaro, que de futuro no le 
vemos mas qué jugaran un año en el 
Corregidora ... se vayan y- luego digan que 
la afición queretana no respondió, como 
dijeron los dirigentes atlantistas ... es por lo 
antes señalado que la gente en la ciudad de 
las calles adoquinadas, ya no se entusiasman 
por la llegada de un representante en. 1a 
máxima división del futbol mexicano. · 

Juegan negras 

Solución: 

Euwe-Keres.- l. ... , ¡P3A!;2. DXPA,¡T6AD! 
(desviación); 3. D5D,¡T4A! (no inmediatamente 3. 
.. ., T7A a causa de 4. A2D); 4. D2D,TXA! La 
dama y la torre b'lancas están sobrecargadas. Si 5. 
TXT sigue la horquilla de caballo 5. . . .,C6A+, y 
la damá no puede irse de la fila 2 so pena de mate. 

A. Kobfons, El Mundo mági,co de las combinaciones, Ediciones 

Martinez Roca, Barcelona, 1983, pp. 14 y 132. (Fidel Soto 
González). 
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Nuevo 
Periodismo 
de 
Querétaro 

La sociedad ' ·Ediciones Nuevo Am~ne~er, S.A. de C.V.", editora de 

r\~~fANECE·R 
DE ·QUERETARO 

SEMANARl_~.NFOllMACION', APiALISIS Y ALT!Rf\ATI~~ 

· la integran trabajadores, reporteros y analistas queretanos que han unido 
esfuerzos para dar a Querétaro estre nuevo medio. 

APOYALO * Campra de acciones 
con * Donación solidaria de recursos y equipo 

_In(ormes con la C.P. Isabel Martinez Rocha, al teléfono 2- 78-68 td e 
l 10:00 a l4:00 horas), Ó acudir a Guerrero Norte 84 (entre Escobedo y 

~~~s 3 de la tarde en adelante. ·----·~--) 

SUPER BICI Y CASA FELIX 
Plaza de L~s Américas 

Le ofrecen él mejor 
surtido en. biciefetas -del 
país y de importación 
para todas las edades. 

Bicicletas 
Refacciones 
Servicio 

Si terminaste /~ preparatoria ..... 
La Uni_versidad 

·José Vasconcelos 
ln.corporada a la 

UNAM -
C1ave 8811 

Te ofrece las carreras de: 
Lic. en Relaciones Internacionales 
·Lic . . en Trabajo Social 
Lic. en Economía 

Informes: 
16 de Septiembre 74 Ote. 
Teléfono: 4-17-79 
Querétaro, Oro. 

Fichas para exámenes 
de admisión a pá;rtir 
del · 21 de mayó 

Claman justicia cafetaleros y 
cooperativistas de Agua Zarca 
Tras demandar justicia para algunos 
miembros de la Unión Estatal de 
Productores de Café y de· la Sociedad 
Cooperativa de Servicios Múltiples, 
ambas organizaciones con asiento en 
Agua Zarca, municipio de Landa de 
Matamoros, el representante de esta 
últim:i, Ramón Vargas, se quejó de 
que el presidente del Tribuna·! Supe
rior de Justicia, ·Jorge García 
Ramírez, esté retardando .la solución 
del conflicto agrario que prevalece 
desde hace más de un aüo en Río 
Tancuilín, y que -según aquel dir
igente- está poniendo en riesgo la 
estabilidad y la misma existencia de 
esas organizaciones productivas. 

"El presidente del Tribunal debe 
investigar y no permitir que lo mal
informen, pues también tiene que 
estar conciente de que los jueces 
cometen errores. Nosotros sólo 
pedimos que quienes iinparten justi
cia tomen en cuerHa la 
documentación que la oficina estatal 
de Catastro ha entregado sobre el 

"FaMill'; ~ 
PAPELERIA 

REGALOS - ARTESANIAS 
FORMAS FISCALES 

FORMAS DE SALUBRIDAD 
ARTICULOS ESCOLARES 

Y DE OFICLNA _ 
Andador Matamoros No. 6-A 
·Atrás de los Cines Alameda 

Tel. 2-02-00 
Querétaro, Qro. 

,. 
· •. , · '. ;+~'''TURISMO 

ANTONIO PEREZ" 
TRAVEL SERVICE 

MASDE35AÑOS ....... 
••DE EXPERIENCIA-111 

·--.. A SU SERVICIO 
VOLGA & DANUBIO 

MEXICO 5 D.F. 

511-62-94 ' 
TEL. 533-11-48 

514·91'67. 
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ca~o y de acuerdo con ella se hagan 
los deslindes necesarios en los predios 
en disputa. Nosotros sabernos que 
tenemos la razón y por ello estamos 
dispuestos a responder a cualquier 
acusación si es que somos invasores", 
indicó Ramón V..argas . 

Comentó que· de acuerdo con las 
palabras del gobernador durante su 
quinto informe, en el sentido de que 
en Querétaro no existe un sólo caso de 
invasión de predios, las afirmaciones 
de fos labriegos -que son 19ersonas de 
muy escasos recursos- quedan con
firmadas. Además, de no procederse 
conforme · a derecho también 
quedarían e~ entredicho otras pala
bras del gobernador: "La impartición 
de justieia no· acusa rezago alguno ... 
y justicia tardada es justicia dene
gada". 

Por ·último, insistió en que detás 
del caso ha.y motivos políticos, pues 
las autoridades se han negado a 
aceptar q'ue la gente milite en parti
do,s di~erentes al suyo. 

PRUEBELAS HOY MISMO 
EN: 

Av. Constituyentes 57 Pte. 
Esq. Fray Juan de San Miguel 

Zaragoza 158 Pte. 
Casi Esq. Tecnológico 

Tel. 6-27-12 
Con servicio a domicilio 

Arquitectura Linea y Diseño · 
Altamirano No. 23 casi esquina con 

Reforma ·Tel. 2-88-82 Querétaro, Qro. 

PROYECTOS DISEÑO 
CONSTRUCCION 

LICENCIAS MAQUETAS 
DECORACION DE 

INTERIORES -
PRESUPUESTOS A LA. 

MEDIDA DE SUS 
POSIBILIDADES 

Búsquen~s, en el cen&ro de la ciudad, 
nimbo al barrie de La C~uz 

lng. Jaime .Mendoza Zaragoza 
Arq. J . Alfredo Rosales Luna 
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